

## Adiós y relevo



▲ Controvertido y polémico; despertador de conciencias y generador de odios exacerbados por su adversarios, Andrés Manuel López Obrador termina hoy su mandato y con ello, un episodio que marcará un antes y un después en la historia de nuestra Nación. Quien a partir de mañana será el ex presidente de México impondrá la

banda presidencial por primera vez a una mujer y decidió despedirse de las giras propias de su cargo en Chetumal, Quintana Roo, entregando la obra del Tren Maya, acompañado por la gobernadora, Mara Lezama, mandos militares y de quien lo sucederá al frente del Ejecutivo, Claudia Sheinbaum Pardo. [Foto Presidencia](#)

### Sin corrupción hay desarrollo: AMLO; estoy lista y el pueblo también para seguir con la 4T: Sheinbaum

JUAN CARLOS PÉREZ VILLA / P 6

### Huacho Díaz Mena rendirá protesta hoy ante el Congreso local: "es la fiesta del pueblo", afirma

/ P 5

### Patricia Martín honra al poeta Isaac Carrillo con la presentación de su poemario *Wayak'Náal*

ASTRID SÁNCHEZ / P 16

### Senado declara constitucional la adscripción de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa

NÉSTOR JIMÉNEZ / P 24

### Nuevos bombardeos israelíes en Líbano dejan casi 60 muertos y aumenta temor de guerra total

AFP / P 25

## Editorial

### El último día de AMLO en la Presidencia

Andrés Manuel López Obrador ha sido presidente hasta el último día de su mandato. Por momentos ha dado espacio en conjunto con quien será su sucesora, Claudia Sheinbaum Pardo, pero en ningún momento ha dado pie a que se piense que las decisiones que se han dado.

/ P 2

## Opinión

### El Bordado Maya Yucateco, patrimonio vivo del estado de Yucatán

CARLOS TEJADA

El bordado es uno de los rasgos más notables de identidad cultural en Yucatán, desde la cultura maya y hasta la cultura maya-yucateca actual, y con una presencia de su actividad a todo lo largo y ancho del estado. Destaca, además, porque cuenta con 36 de 46 puntadas identificadas en el país...

/ P 14



# La Jornada MAYA

## Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera  
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja  
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo  
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky  
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera  
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió  
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan  
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas  
Coordinador de  
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa  
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de  
información  
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul  
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo  
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya  
Jorge Miguel Cocom Pech  
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada  
por Medios del Caribe S.A. de CV.

Calle 43 #299D por 30 y 32A  
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.  
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de  
título y contenido: 16539  
Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,  
otorgada por la Dirección  
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de CV.  
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,  
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 10, número 2330

# El último día de AMLO en la Presidencia

Andrés Manuel López Obrador ha sido presidente hasta el último día de su mandato. Por momentos ha dado espacio en conjunto con quien será su sucesora, Claudia Sheinbaum Pardo, pero en ningún momento ha dado pie a que se piense que las decisiones que se han dado desde el Poder Ejecutivo a partir del pasado 2 de junio procedan de quien encabezará el futuro gobierno.

Este domingo, López Obrador acudió a la ciudad de Chetumal, capital de Quintana Roo, con el fin de realizar la última entrega del Tren Maya, una de las obras más significativas de su gobierno, en compañía de Claudia Sheinbaum, quien tomará posesión del Ejecutivo el día de mañana.

## *Inicia, entonces, la tarea de los historiadores en cuanto a cómo debe considerarse la presidencia de López Obrador*

Sin duda, debe reconocerse que el Tren Maya es una obra significativa para la península de Yucatán, especialmente para el sur de esta región, que quedará unido en el tramo de Chetumal a Escárcega, que por décadas ha estado en el abandono. El próximo gobierno tiene como misión transformar el ferrocarril de una vía de traslado de personas a una de circulación de mercancías producidas en los cinco estados del Sureste para que estas lleguen al mercado internacional a través de Coatzacoalcos, Progreso, Cancún o Salina Cruz, y de ahí que la estrategia de conectar el ferrocarril Maya con el del Istmo sea crucial para el desarrollo futuro del país.

Hoy inicia, entonces, la tarea de los historiadores en cuanto a cómo debe considerarse la presidencia de López Obrador, al menos en lo que respecta al periodo 2018-2024, pues sin duda, la oposición insistirá en que la presidencia de Claudia Sheinbaum será equivalente al máximo, cuando Plutarco Elías Calles, reconocido como jefe máximo de la Revolución, era quien detentaba el mando a pesar de que la jefatura del Ejecutivo se encontrara, por vía de la elección popular, en manos de Pascual Ortiz Rubio o de Lázaro Cárdenas del Río.

Deberán revisarse los claroscuros que sí deja López Obrador. Significativamente, la gran deuda es la promesa de dejar resuelto el caso de los 43 estudiantes desaparecidos de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos, de Ayotzinapa, Guerrero. Sin duda, un pendiente con la verdad, que resulta una herencia incómoda para Claudia Sheinbaum. Pero si se pretende colocar en la balanza las acciones y resultados de la primera Presidencia de la Cuarta Transformación, es necesario ver hacia los distintos ámbitos de la administración pública; esto es, salud, educación, seguridad, obra pública.

Independientemente de lo logrado en estos rubros, será sumamente interesante y complejo revisar la obra de transformación a partir del ámbito legislativo, porque es en lo que el partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y la mayoría que esta organización y sus aliados han conseguido en el Congreso de la Unión, han podido montar un andamiaje legal desde la votación obtenida, y todavía podrán fortalecer dado que el pasado 2024 obtuvieron la mayoría calificada en la Cámara de Diputados.

López Obrador se retira como uno de los presidentes con mayor aprobación en la historia mundial, por más que sus opositores se hayan enfrascado en probar que su administración ha tenido varios errores. Debemos insistir, en-

tonces, que esta Presidencia ha tenido claroscuros en los rubros mencionados, pero estos no han bastado como para disminuir el apoyo popular al Presidente y en general a su causa identificada como la Cuarta Transformación.

El nivel de aprobación con que se retira López Obrador es indicador de lo que millones de mexicanos pensaron al elegirlo como Presidente en 2018 y refrendaron el 2 de junio de 2024: otro México es posible, y en éste tienen cabida todos aquellos que fueron ignorados durante 30 años de gobiernos de tinte neoliberal. Con toda seguridad, se reconocerán los fallos, pero es muy probable que, en la percepción de la masa, se tenga por certeza que López Obrador hizo mucho más de lo que habría conseguido cualquiera de sus opositores en la boleta de 2018.

## *La continuidad arrancará desde mañana, porque la Presidenta entrará en funciones al primer minuto del 1 de octubre*

Y una gran diferencia con los regímenes anteriores es que en esta ocasión el Presidente saliente ha dado ocasión a que quien le sucederá tenga un espacio para el conocimiento de la situación que heredará y para la expresión propia. Anteriormente, era común que se considerara que a partir del resultado oficial de la elección entrara en vigor la agenda del presidente electo, y en esta ocasión se considera que la continuidad iniciará desde mañana, porque la Presidenta entrará en funciones al primer minuto del 1 de octubre.



# “Los archivos llaman la atención, pero no todos se atreven a cruzar la puerta”

Felipe Escalante Tió presentó una ponencia sobre los espacios que albergan estos recintos

RODRIGO MEDINA  
MÉRIDA

Pensar en los lugares que albergan archivos como espacios determinados, a menudo viejos y descuidados, nos ayudaría a conservarlos. De esto habló la ponencia de Felipe Escalante Tió, *Archivos: la verdadera casa de los famosos... y otros no tanto*, presentada dentro del marco del coloquio Días de archivo, organizado por la UADY, en el Centro Cultural Universitario, durante los días 26 y 27 de septiembre.

“Los archivos se forman con cierta tradición, parece que tenemos cierta fijación como sociedad en que un determinado edificio va a ser el archivo. Por lo general, estos edificios llaman la atención desde la calle pero no todos se atreven a cruzar la puerta”, expresó el historiador y responsable del Archivo Judicial de Concentración del Consejo de la Judicatura del Estado de Yucatán.

Como *casa de los famosos*, los archivos albergan correspondencia entre personajes históricos y



▲ Durante su charla, el historiador señaló que como *casa de los famosos*, los archivos albergan correspondencia entre personajes históricos y depende del tipo de lugar donde ubiquemos un archivo, será el tipo de documento que podremos encontrar. Foto Rodrigo Medina

depende del tipo de lugar donde ubiquemos un archivo, será el tipo de documento que podremos encontrar. Desde las cartas de Felipe Carrillo Puerto, hasta documentos de gobernadores y papeles sobre la Guerra de Castas, son

algunos de los archivos que pueden encontrarse en los espacios que albergan estos documentos en la región, por lo que su conservación es importante para la memoria colectiva.

Para Felipe, todos los espacios que albergan archi-

vos son lugares que fueron pensados específicamente para eso por alguna razón, entre estos pueden encontrarse cárceles, sanatorios, e incluso espacios abandonados, lo que también implica que estos archivos no siempre estén albergados en

sitios correctos y acondicionados para eso.

“El Archivo General de la Nación está en una antigua prisión, Lecumberri, el Archivo General del Estado, estuvo en una prisión y también en el Hospital Homeopático. Parece que seguimos con este patrón en el que queremos asociar al archivo como el lugar donde van los documentos viejos y para que armonice, el edificio tiene que ser lo más viejo posible, sin que exista un proceso de selección que pase por la revisión de condiciones ambientales y de presencia de fauna nociva”, explicó Felipe.

Esta tendencia en los lugares donde se ubican los archivos no sólo daña estos materiales sino que también se termina invirtiendo en ellos mucho más, al ser espacios que por su antigüedad necesitan cuidados.

En la charla, se propuso la creación de espacios modernizados que faciliten la consulta y donde se procure el cuidado y la buena distribución de estos documentos, lo que facilita su consulta y preservaría su legado.

## Llevan música yucateca y lengua maya a la Universidad de Santiago de Chile: recibirá en sus instalaciones al Coro Petit

ASTRID SÁNCHEZ  
MÉRIDA

Los próximos 9 y 10 de octubre la comunidad de la Universidad de Santiago, en Chile, recibirá en sus instalaciones al Coro Petit, agrupación coral y musical que busca poner en alto a la música yucateca y la lengua maya.

El conjunto tiene la misión de presentar la ponencia *Una visión a la música regional yucateca* el 9 de octubre y al día siguiente dará

una muestra del coro yucateco interpretando también canciones o poemas musicalizados en maya.

“Siento que es momento de mirar a lo que ya tenemos y añadirle un poco más para poder darle visibilidad a nuestra propia lengua autóctona. Poder ir a Chile es un privilegio, tal cual lo menciono, sí creo que es algo que no sólo debo tomar para mí sino para el estado en general. Yo no puedo decir que soy la única persona aquí, hubo personas antes de mí, hay personas al lado

y después habrá más, pero lo que se busca es incentivar a los grupos locales para hacer algo similar a lo que nosotros ya comenzamos y llamar la atención del público extranjero o del público que no es de la península a mirar de una manera diferente la lengua maya”, comparte Isaac Marquez, director del Coro Petit.

Marquez es originario de Campeche y luego de estudiar un diplomado en Órgano en Polonia regresó a instalarse en Yucatán. A partir del 2020 se ha dedi-

cado a dirigir coros, primero como un proyecto entre amigos, ahora con la firme convicción de difundir en los mayores espacios posibles la música local y la lengua maya.

Para ello, también se ha dedicado a musicalizar poemas escritos en lengua maya, los cuales presentará en la universidad chilena.

Isaac realiza este trabajo a la par que cursa su licenciatura en Música y aunque es todo un reto, asegura que la satisfacción es inmensa porque tiene la oportunidad

de representar a Yucatán en espacios incluso internacionales.

El Coro Petit difunde la labor que realiza a través de la cuenta de Instagram [https://www.instagram.com/conjunto.coral\\_petit/](https://www.instagram.com/conjunto.coral_petit/) y en la página de Facebook <https://www.facebook.com/profile.php?id=100093852745618>. Isaac asegura que las personas interesadas en contribuir a esta visibilización de la música regional yucateca y a la lengua maya pueden acercarse para hacer equipo.

# Altas temperaturas afectan a cultivos, abejas y combate a plagas: colectivos

Agrupaciones sostienen encuentro regional para el intercambio de saberes y acciones

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

Trece organizaciones financiadas por el Fondo Agroecológico para la Península de Yucatán (FAPY) celebraron un encuentro regional en Cantamayec, Yucatán; provenientes de los estados de Campeche y Yucatán, realizaron importantes reflexiones sobre las problemáticas y dificultades que atraviesa la agroecología en la región.

En el diálogo mencionaron que; “las altas temperaturas están afectando a los cultivos y las abejas dificultando la producción de los alimentos; así como combatir las diferentes plagas como el cogollero que ha afectado la milpa, además de los animales como el tejón y las ardillas. A pesar de que se tienen los conocimientos para la preparación de bioinsumos es complicado conseguir los materiales para poder producirlos; el abastecimiento y acceso

agua ha sido a su vez uno de los factores que limitan la producción. En la actualidad no se puede depender de la siembra y se abandona por los ingresos económicos”.

Otras reflexiones importantes fueron la falta de participación de las juventudes, el desarraigo y desplazamiento de sus territorios, así como la pérdida de conocimiento ancestral entre otras.

El Colectivo Suumil Mookt'an y Mejen T'aano'on AC fueron las organizaciones anfitrionas del intercambio;

Summil Mookt'an situado en Sinanché compartió sobre la elaboración de fermentos como alternativa para la transformación de alimentos y rescate de saberes de la cocina; y Mejen T'aano'on sobre sistemas de captación y almacenamiento de agua para la producción de alimentos, así como la elaboración de tinturas y de microdosis.

El Fondo Agroecológico para la Península de Yucatán (FAPY) es un fondo regional que otorga financiamiento a organizaciones

de base comunitaria para fortalecer los sistemas alimentarios locales a través de la agroecología.

Las organizaciones financiadas celebran encuentros regionales como un espacio de intercambio de saberes, de conocimientos, prácticas y reflexiones sobre problemáticas que ponen en riesgo a los sistemas alimentarios, y, ente caso, permitió que las organizaciones se conocieran entre sí y compartieran las acciones que llevarían a cabo en la península.

## Ayuntamiento de Mérida anuncia que tendrá horarios especiales para sus servicios el próximo 1 de octubre

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

El próximo día inhábil, martes 1 de octubre, con motivo de la toma de protesta de la presidencia de la República, el ayuntamiento de Mérida informa de horarios especiales en sus servicios.

Para atención ciudadana, Ayuntatel (999-924-40-00) y redes sociales, laborarán durante el turno de 8:30 a 13:30 horas.

*La dirección de servicios públicos municipales ha organizado guardias para atender reportes ciudadanos*

Estarán disponibles las cajas recaudadoras ubicadas en la Policía Municipal que laborará de 8 a 20 horas y en el Cementerio Xoclán de 8 a 17 horas



▲ La recolección de residuos sólidos operará de manera habitual en colonias y fraccionamientos; las empresas Sana, Pamplona y Corbase realizarán sus rutas en el horario acostumbrado, pero Servilimpia reanudará sus servicios hasta el día 2. Foto ayuntamiento de Mérida

Para atender reportes ciudadanos y garantizar el buen funcionamiento de la ciudad, la Dirección de Servicios Públicos Municipales ha organizado guardias.

La recolección de residuos sólidos operará de manera habitual en las colonias y fraccionamientos, gracias a las empresas Sana, Pamplona y Corbase que realizarán sus rutas en el horario acostum-

brado. Sin embargo, se informa que Servilimpia reanudará sus servicios hasta el día 2.

El Parque Zoológico Animaya estará abierto al público general de 9 a 16 horas. No obstante, el parque Zoo-

lógico del Centenario permanecerá cerrado, al igual que museos y centros culturales municipales.

Se suspenderá el programa Remembranzas Musicales en el parque de Santiago.



# Hoy es “la fiesta del pueblo”: Huacho rendirá protesta ante Congreso local

La ceremonia será a las 23 horas en un escenario que fungirá como recinto legislativo

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

El gobernador electo de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, indicó que este lunes 30 de septiembre tendrá lugar la Ceremonia Solemne de Toma de Compromiso Constitucional ante el Congreso del Estado, “donde refrendaré que mi administración estará comprometida a trabajar con entrega y dedicación para cumplir los compromisos que hemos hecho con las yucatecas y los yucatecos”.

Díaz Mena subrayó que a las 23 horas comenzará la Ceremonia Solemne que se realizará en un escenario que fungirá como recinto legislativo, para estar con la gente en este acto protocolario, justo en el corazón de la capital de nuestro estado, donde las yucatecas y yucatecos podrán acompañarlo en un hecho histórico.

Refrendó su invitación



▲ El gobernador electo dio a conocer que, tras la ceremonia de investidura, viajará a la Ciudad de México para participar en la toma de protesta de la presidenta Claudia Sheinbaum. Foto comunicación Huacho Díaz Mena.

a todos los yucatecos para que lo acompañen a la Plaza Grande, a celebrar el inicio de la transformación de Yucatán, “que traerá consigo mayor bienestar y desarrollo a nuestro estado, y para

lo cual trabajaremos incansablemente los 365 días del año”.

El gobernador electo anunció que, al término de la ceremonia, dará un mensaje al pueblo de Yucatán

desde el balcón de Palacio, y posteriormente, como parte del festejo se contará con la presentación de la Banda El Recodo, quien, para deleite de los asistentes, interpretará sus famosas canciones

en un escenario ubicado al costado de la Plaza Grande, donde habrá invitados especiales y gratas sorpresas para los asistentes.

Cabe señalar que la ceremonia protocolaria y el mensaje también serán transmitidos en cadena estatal, en radio y televisión, y a través de sus diferentes redes sociales a partir de las 22:50 horas.

“En realidad este evento representa el triunfo de la gente, de quienes con su esfuerzo y compromiso nos dieron con su respaldo una votación histórica de 629 mil 394 sufragios, por lo que se trata de su fiesta, la fiesta del pueblo”, enfatizó Huacho Díaz Mena.

El gobernador electo señaló que el martes 1 de octubre, viajará a primera hora a la Ciudad de México para acompañar a Claudia Sheinbaum Pardo a la ceremonia donde rendirá Protesta Constitucional como Presidenta de México.

## Gobierno de Yucatán cumple promesa y entrega la rehabilitación de 140 Centros de Salud en el estado

DE LA REDACCIÓN  
SOTUTA

Los 140 Centros de Salud del gobierno del estado han sido remodelados, con lo que se cumple el compromiso hecho con los yucatecos y se puede afirmar que la transformación de la salud es una realidad en todos los rincones de Yucatán, pues ahora las familias cuentan con más y mejores servicios para una atención de calidad, contribuyendo así a seguir cerrando la brecha de pobreza y desigualdad en la entidad.

Como parte de una gira de trabajo, la encargada del Despacho del Gobernador, María Fritz Sierra, en fun-

ciones del titular del Poder Ejecutivo, acompañada del senador Mauricio Vila Dosal, acudió a Sotuta para entregar los Centros de Salud de la comisaría de Tabi y la cabecera del municipio, donde sus habitantes ya están recibiendo asistencia de calidad a través de modernas instalaciones, equipamiento y nuevos servicios y renovadas instalaciones disponibles 24 horas al día, 6 días a la semana.

En ese marco, se explicó sobre la remodelación de los 140 Centros de Salud, que los Centros de Salud de las localidades de Santa Elena y San Felipe fueron sustituidos debido al estado de la antigua infraestruc-

tura, mientras que el de Tunkás está en desarrollo y será entregado próximamente durante la siguiente administración.

Junto con el alcalde de Sotuta, Gerardo Jacobo Cuxim Alfaro, Fritz Sierra, inauguró los trabajos de rehabilitación de dichos espacios con los que se mejora de manera significativa la atención a la salud en dicho municipio, pues ahora ahí se ofrecen servicios gratuitos de ultrasonido, análisis clínicos, atención dental y psicológica.

El Gobierno del Estado estuvo remodelando los 140 Centros de Salud que tiene en todo Yucatán, con el fin de otorgar mejor atención de salud y nuevas prestaciones, contribuyendo a generar

ahorros de tiempo y dinero en las familias yucatecas.

Además de esos servicios, estos espacios también cuentan con un médico que estará disponible 24 horas, 6 días de la semana, con la finalidad de garantizar la atención quienes la necesiten, todo ello como parte de los esfuerzos que ha encabezado durante su administración.

De igual manera, todos los Centros de Salud del estado fueron equipados con un tanque de oxígeno y una mochila roja para estabilizar a pacientes que sufren un infarto, con el objetivo de que puedan ser atendidos en lo que llega la ambulancia para su traslado.

Los trabajos de rehabilita-

ción de los Centros de Salud consistieron en pintura interior y exterior, acabados, incremento de los baños públicos para mayor comodidad, iluminación led, rediseño de la entrada con acceso para sillas de ruedas, cambio de cancelerías, herrería, puertas y ventanas que estaban en mal estado; nuevos muebles e impermeabilización.

Con estas acciones se tiene como objetivo mejorar la imagen y hacer más eficiente los tiempos de atención para los pacientes en espacios confortables y óptimas condiciones por lo que estos trabajos de construcción permitirán que el inmueble sea moderno, limpio y de mejor calidad.

# Tren Maya, última entrega de López Obrador en la península de Yucatán

**JUAN CARLOS PÉREZ**  
CANCÚN

La última entrega de obra del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), fue el Tren Maya en la península de Yucatán este domingo en Chetumal, capital de Quintana Roo, junto a la presidenta entrante, Claudia Sheinbaum, quien este 1 de octubre toma las riendas de la nación.

Es muy importante la capital de Quintana Roo, estaba en el abandono, dijo AMLO en el último evento de su sexenio junto a la nueva presidenta.

Recordó que la obra del tren fue financiada con recursos del presupuesto público, no con deuda, y que este trabajo y otros fueron en beneficio del pueblo porque no se permitió la corrupción.

“Si no se permite la corrupción se ahorra y se liberan muchos recursos para el desarrollo”, aseveró, en el evento realizado en Chetumal.

Compartió un dato: Al llegar al gobierno recaudamos 3 billones de pesos y el año pasado fueron 4 billones 517 mil más.

Sheinbaum felicitó a los trabajadores de la construcción, quienes son “mente y fuerza”, aseveró.

Comentó que se cierra una transición histórica y que en su última intervención antes de tomar el cargo ha sido testigo de ver a un pueblo fundirse con su presidente, y que está entre los grandes.

“Le digo al pueblo de México: estoy lista, estoy fuerte. Está listo el pueblo de México para iniciar la segunda etapa de la cuarta transformación”, expresó ante AMLO.

El 15 de diciembre del año pasado fue inaugurado el primer tramo del Tren Maya, 473 kilómetros de la ciudad de Campeche al Aeropuerto de Cancún, después de tres años de trabajos, y este último

fin de semana de su gobierno, López Obrador entregó la última etapa en Quintana Roo.

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, agradeció al presidente, de quien dijo es el mejor mandatario de México, y que demostró gran amor al sureste del país y destacó obras como el aeropuerto internacional de Tulum, la repavimentación del bulevar Colosio en Cancún y su puente Nichupté, por concluir, además del Tren Maya.

Gustavo Ricardo Vallejo, ingeniero residente general de la Dirección de Ingenieros de la Sedena, dijo que después

de construir el Aeropuerto Felipe Ángeles, el Felipe Carrillo Puerto en Tulum, vinieron los tramos del Tren Maya para hacer 10 estaciones, entre las que está Chetumal.

El director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, reconoció a los trabajadores, académicos, arqueólogos y a todos los que pusieron el alma y corazón en el proyecto, entre ellos habitantes de diversos estados y soldados.

Resaltó que hasta la fecha 432 mil pasajeros han sido transportados desde la inauguración de “este gran proyecto que hoy es una realidad”.

## Guías reportan baja ocupación en zona arqueológica de Tulum

**MIGUEL AMÉNDOLA**  
TULUM

A pesar de las recientes mejoras con el proyecto del Parque Nacional del Jaguar, que han transformado la zona arqueológica de Tulum en un espacio más ordenado y atractivo, la afluencia de visitantes durante esta temporada baja ha sido significativamente baja, según informes de guías locales.

Por lo anterior, Alejandro Torres Perera, guía pionero, expuso que la contratación de sus servicios para conocer la historia de los monumentos mayas no supera ni 30 por ciento.

Expuso que la entrada y los servicios de la ciudad amurallada dan un recibimiento, recorrido y estancia de gran nivel y comodidad, pero la temporada baja no acompaña la infraestructura.

Agregó que hay que considerar que aún continúa la temporada de lluvias y eso ha paralizado por algunos días la llegada de visitantes y por ende la actividad de los guías y demás sectores comerciales.

“Bastante baja la afluencia por ratos, muy desolada la plaza, sí esperábamos que baje la afluencia, pero ha sido más



▲ La contratación de servicios para conocer la historia de los monumentos mayas no supera ni 30%. Foto Juan Manuel Valdivia

bajo de lo que pronosticábamos”, acotó.

Por su lado, Julio César Villagómez, guía local, coincidió que la afluencia de turistas nacionales y extranjeros va a un ritmo muy lento.

El entrevistado incluso calculó que la entrada de visitantes de apenas mil 500 personas al día, cuando en otras temporadas era de 2 mil 500 para arriba.

Consideró que esta situación no mejorará hasta

finales del mes de noviembre cuando viajeros de Europa empiecen a venir a este destino turístico.

Para terminar, los entrevistados comentaron que pese a que la actividad turística en

Tulum no es lo que anhelan, confían en que las mejoras en la infraestructura logren atraer nuevamente a los visitantes que buscan descubrir la riqueza cultural de este emblemático recinto maya.



LA MAYORÍA DE LOS QUELONIOS YA INICIÓ SU VIDA EN EL MAR

# Tortugas más vulnerables no fueron afectadas por Helene

Ante los fenómenos meteorológicos, nos centramos en los nidos de especies más sensibles: la Carey y caguama, dijo comité de protección

MIGUEL AMÉNDOLA  
TULUM

A pesar del impacto del huracán Helene en costas de Quintana Roo la semana pasada, las tortugas marinas más vulnerables como la Carey y caguama no sufrieron grandes afectaciones debido a que en estas fechas la mayoría de las crías ya eclosionó hacia el mar, declaró Itzel Trujano, presidente del Comité Estatal de Protección, Conservación y Manejo de la especie.

Apuntó que los procesos naturales por los que pa-

san las nidadas de tortuga hay que aceptarlos, y solo se debe priorizar salvar los de especies que requieren mayor cuidado.

“Ante estos fenómenos meteorológicos nuestra preocupación se centra en los nidos de especies más vulnerables o sensibles como lo son la tortuga Carey y la tortuga caguama, afortunadamente para estas fechas la mayoría de las crías de estos nidos inició su vida en el mar”, dijo el especialista, aunado a que los resultados números o estadísticas se evalúan al finalizar la temporada.

Expuso que durante estos meses por fenómenos naturales algunos de los campamentos o programas deciden mover sus nidos a cámaras artificiales.

Refirió que quienes toman estas medidas son aquellos que cuentan con el recurso humano para el manejo de los nidos y la infraestructura para su resguardo y va en función del número de anidaciones.

Añadió que es importante recordar que el manejo de los nidos debe ser cauteloso por la biología y las necesidades del embrión.

Además, declaró que se ha observado que en playas

que tienen mínimo o nulo impacto por infraestructura o desarrollo las tortugas anidan en la parte alta de la duna y tienen mayor probabilidad de éxito a diferencia de aquellos litorales en los que el desarrollo es abundante y la duna es corta o nula y eso los pone en mayor riesgo de inundación.

“Por lo anterior reiteramos la importancia de cuidar, proteger y conservar nuestros ecosistemas como lo son la duna costera como también la vegetación nativa como los manglares que funcionan barreras amortiguadoras”, acotó.

## Molestia en Tulum por brote de mosquitos

MIGUEL AMÉNDOLA  
TULUM

Habitantes de Tulum expresaron su molestia luego de denunciar que en medio de una ola de brote de mosquitos transmisores de enfermedades, las unidades del Departamento de Vectores no están siendo usadas para la fumigación sino para hacer otras actividades como de mudanza, por ejemplo.

Emir Cahuich, ciudadano, refirió que se puede constatar que las camionetas, muchas ocasiones están estacionadas y con el equipo de fumigación desmontado de las unidades.

Precisó que actualmente el Departamento de Vectores comparte oficinas con Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones (CONASAMA), donde se ven las unidades en desuso.

“Creo que muchos habitantes de Tulum estamos preocupados por la creciente cantidad de mosquitos no solo en la noche sino también en la mañana y tarde, pero nos frustra al notar que las unidades del Departamento de Vectores no se están utilizando para la fumigación necesaria, sino para actividades ajenas a su función, como mudanzas”, dijo.

Añadió que su hijo hace poco se contagió de dengue, y no quiere que otros niños ni ningún ciudadano pasen por esta mala experiencia.

Asimismo, vecinos de la zona, quienes pidieron no revelar su identidad, comentaron que es desesperante y muy incómoda la proliferación de mosquitos.

Se quejaron que la dependencia encargada para realizar los trabajos de fumigación y otras actividades de prevención de enfermedades no se dedique completamente a dichas acciones.

En ese sentido, hicieron un llamado a las autoridades para que tomen en cuenta la denuncia de los vecinos para que se exija a esta instancia cumplir con sus obligaciones.



▲ Los procesos naturales por los que pasan las nidadas de tortuga hay que aceptarlos, y solo se debe priorizar salvar los de especies que requieren mayor cuidado, sostuvo el Comité Estatal de Protección, Conservación y Manejo de la especie. Foto LJM

# Buscarán amparo conductores de Uber por agresiones de taxistas en Cancún

ANA RAMÍREZ  
CANCÚN

Debido a que los ataques, acoso y violencia por grupos de choque de taxistas en contra de los conductores de Uber no han cesado, anunciaron que buscarán un amparo independiente al que tiene la empresa, especial para los conductores, y preparan una marcha pacífica para el 2 de octubre.

“Vamos a buscar un amparo como operadores, porque tememos por nuestras vidas y queremos una mesa de diálogo, con la autoridad. Hay una parte legal que no podemos solucionar porque le toca a Uber, pero sí podemos trabajar con el gobierno en estos temas directos con los operadores”, señaló Omar Escobar, uno de los conductores.

Luego del enfrentamiento del viernes, en donde grupos de choque de los sindicatos de taxistas de Cancún e Isla Mujeres, se enfrentaron con conductores de la plataforma, destacaron la necesidad de salir a las calles a buscar apoyo de la población y respuesta de las autoridades.

“Invitaremos a todos los grupos de vecinos de Cancún a que nos apoyen en una mar-



▲ Los socio conductores de la *app* de transporte también preparan una marcha para el 2 de octubre; será “totalmente pacífica, sin cortes a la circulación, sin bloqueo de calles”, sostuvo Omar Escobar, uno de los inconformes. Foto Rodrigo Díaz

cha de información a la población, totalmente pacífica, sin cortes a la circulación, sin bloqueo de calles, solo a marchar. Será el 2 de octubre a las 12 am, porque el 2 de octubre

es un día sinónimo de lucha, aún no tenemos el punto de reunión, lo estaremos informando”, detalló.

El llamado a las autoridades es que se llegue a un

acuerdo en el que todos tengan la oportunidad de salir a trabajar, no tener problemas, porque ellos no han provocado a los taxistas, no están llegando a los sitios de taxi, lo

único que desean es trabajar y no tener miedo de hacerlo.

“Necesitamos saber qué va a hacer la autoridad, para saber si podemos salir a trabajar tranquilamente”, señaló.

## Caribe Mexicano, *equipado* para impulsar un turismo de paz

MIGUEL AMÉNDOLA  
TULUM

Los ecosistemas del Caribe Mexicano tienen todo lo necesario para impulsar un turismo de paz, contribuyendo a la preservación de los espacios, desde los arrecifes de coral, hasta los cenotes, las selvas y los manglares.

Alejandro López Tamayo, director general de Centinelas del Agua, indicó que, lo que pide justamente la Organización Mundial del Turismo que es un turismo de paz, que de igual forma aborde y atienda a aquellas comunidades que se están

preparando para empezar a recibir más turistas.

Y precisamente a raíz de proyectos que están en la región, como la ruta Más allá del sol, que está en las comunidades de Nuevo Durango, Tres Reyes, entre otras, puedan afrontar justamente la llegada de turistas el día de mañana, pero sobre todo con los servicios básicos de infraestructura.

“Desde Centinelas del agua, vamos a lograr que las comunidades de Punta Laguna y Campamento Hidalgo sean las primeras comunidades del estado de Quintana Roo que cuenten con acceso al agua potable

y al saneamiento a 100 por ciento y esto va a garantizar que el día de mañana que ya se aperture el destino de la ruta Más allá del sol, pues pueda contar con la infraestructura adecuada y sobre todo con los servicios básicos que son importantes en este derecho humano: al agua, del saneamiento, al medio ambiente sano y con ello poder contribuir a las metas de turismo que se tienen planeadas”, resaltó.

Actualmente con este programa se han beneficiado a cerca de 350 personas que están en ambas comunidades, son poblaciones que están dentro de un área natu-

ral protegida, ellos carecían de acceso a saneamiento, es decir, seguían con la práctica de hacer en el solar al aire libre, pero esto también implicaba que tenían un alto índice enfermedades gastrointestinales, especialmente las infancias porque bebían el agua directa del pozo.

Por ello, enfatizó, era muy importante empezar a trabajar con ellos para que se hiciera la dosificación del cloro y a su vez empezar a construir los baños para disminuir las enfermedades, mejorar la salud del acuífero y de los ecosistemas de la región.

Además, como parte de la preparación para un futuro

incremento de turistas, se ha comenzado a capacitar a la población, preparándolos para el choque cultural muy grande que pudiera darse el día de mañana.

“Si ellos están acostumbrados a recibir 100 turistas a la semana y de repente les llegan mil, también cambia mucho el tejido social y obviamente a nivel de infraestructura no van a estar preparados para la descargas de agua residuales que van a empezar a fomentar para el manejo de residuos sólidos. Entonces empezamos a adelantarnos desde Centinelas del agua, para empezar a intervenir y poder dotar de esta infraestructura”, estimó.



# Nueva administración de Tenabo le apostará al turismo, afirma Sánchez

Buscarán designio de Pueblo Mágico y aprovechar la nueva estación del Tren Maya

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Concluyó la administración municipal de Karla del Rosario Uc Tuz en Tenabo, y dio paso a Mariela Sánchez Espinoza para la administración 2024-2027; en entrevista, aseguró que le apostará al turismo, aprovechando la nueva estación del Tren Maya y la posibilidad de inscribir a Tenabo como Pueblo Mágico de México para el próximo año.

Una de las estaciones del gran proyecto de movilidad y transporte ferroviario del Gobierno de México fue construida a pocos kilómetros de la cabecera municipal, ahí los pasajeros tienen 15 minutos para abordar o bajar y conocer a uno de los municipios donde parece que los años no pasan, y que preservan bastante bien la cultura e idiosincrasia de la mezcla entre mayas y españoles.

“Es ahí donde tenemos que voltear, no olvidamos nuestras actividades productivas primarias en el campo, en la producción de maíz y diversos cultivos, sobre todo los frutos como ci-



▲ “No olvidamos nuestras actividades productivas primarias en el campo, en la producción de maíz y diversos cultivos, pero ahora también debemos circular hacia el turismo”, sostuvo la futura alcaldesa, Mariela Sánchez. Foto Sector

ruela y nance del cual nuestra gente de Tinun hace las famosas conservas, pero ahora también debemos circular hacia el turismo, que conozcan la calidez de nuestros pobladores, y sobre todo, nuestras celebraciones”, dijo.

Mencionó que buscarán con la Secretaría de Turismo que los turistas nacionales e internacionales lleguen a

Tenabo, recorran las comunidades cercanas que tienen actividades dignas de darse a conocer, y crear oportunidades con los pobladores interesados en ofrecer algún servicio turístico nuevo.

Y para ello, resaltó la oportunidad que el Tren Maya les dará, y solo podrá realizarse con la ayuda de la Sector Campeche, pues deberán darse a conocer a

través de propaganda y publicidad en las estaciones del Tren, y en las páginas turísticas del Estado.

Con respecto a la inscripción de Tenabo o alguna comunidad como Pueblo Mágico de México, aseguró que hay interés, hay un proyecto, pero deben entrar este 1 de octubre, analizar los requisitos y las posibilidades, pues reconoce hay

carencias que deben ser atendidas, antes de querer correr hacia un panorama de mayor exigencia como los es el turismo.

Sin embargo mostró interés en dicha posibilidad, pues aseguró que Tenabo no solo es un municipio más de Campeche, sino es un municipio ideal para darse a conocer y que sus visitantes descansen como deben.

## Denuncian taxistas venta de concesiones y placas por parte de la secretaria de interior y jurídica del FUTV

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Aunque la conformación del Frente Único de Trabajadores del Volante (FUTV) había prometido no lucrar con la necesidad de los martillos o ayudantes de taxistas, un grupo de trabajadores del volante de la ciudad capital y transportistas de taxis colectivos del Camino Real denunció la venta de concesiones o placas que en breve se entre-

garán por parte del Gobierno del Estado.

Encabezados por Mairely Uc, Jorge Escobedo y Román Acuña, representantes del colectivo de taxis colectivos Tu Tii Piikiin en Calkiní, y Jorge Escobedo y Román Acuña del Movimiento Nacional Transportista en Campeche, señalaron a la secretaria de interior y jurídica del FUTV, Luisa Bárbara Ábrego Gutiérrez.

Con impresiones de las conversaciones y de los

depósitos realizados a la cuenta bancaria personal de la denunciada, y donde ella les asegura a quienes les han depositado, que apenas les liberen los trámites para concesión o inicio de la concesión, deberán realizar un segundo pago similar para amarrar su placa cuando inicie la entrega.

Los taxistas y Uc Tun, descalificaron las acciones de Ábrego Gutiérrez, quien aparentemente en contubernio con otros integran-

tes del frente, son más de 30 los que han hecho depósitos a estos representantes del FUTV, y a quienes acusan de manchar el nombre de los que un día fueran la agrupación más grande de taxistas en el estado.

Pidieron al Instituto Estatal del Transporte (IET) investigar y tomar las medidas pertinentes pues también involucran, según algunas conversaciones y audios hechos llegar a los medios de comunicación, a

funcionarios del Gobierno del Estado que han pugnado por regular correctamente el proceso de obtención de concesiones para el transporte público.

También hicieron un llamado a los compañeros taxistas para que no caigan en una posible estafa como a la que fueron sujetos algunos transportistas que buscan estafar a otros, pues recordaron la demanda contra el ex director del IET, Candelario Salomón Cruz, por lo mismo.

# De dos a tres denuncias al mes por robo de identidad, revela Condusef

Sugieren prevenir al navegar en Internet y al desechar documentos con datos relevantes

**JAIRO MAGAÑA**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Derivado de los nuevos métodos de robo de identidad en el país por internet, que va en aumento desde el 2020 por medio de plataformas digitales y redes sociales, en Campeche fue reconocido que este delito sigue a la orden del día y que no es un problema que disminuya entre la ciudadanía pues hay hasta tres denuncias al mes.

En entrevista con la titular de la Condusef en Campeche, Karina Sandoval García, reconoció que el tema no pasa de moda y que sigue presente; por ello recomendó a los ciudadanos tener precaución cuando desechen documentos con datos confidenciales o al momento de navegar en Internet.

De acuerdo con información de la Comisión Na-

cional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), por el tema del robo de identidad, en el Estado reciben de dos hasta tres denuncias por mes.

En más información, según el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado del Gobierno Federal, los fraudes y ataques cibernéticos incrementaron a partir del año 2020, sobre todo, en el periodo de pandemia Covid-19, por el incremento del uso de sistemas y dispositivos conectados a Internet.

## Condusef

Al continuar la entrevista, Karina Sandoval comentó: "Es importante tomar en consideración algunas medidas por este tipo de delitos, primero tomar resguardo de todos nuestros datos confidenciales, entre éstos con nombres,



▲ De acuerdo con Sandoval García, "es importante tomar en consideración algunas medidas por este tipo de delitos, primero tomar resguardo de todos nuestros datos confidenciales. Foto Marco Peláez

el domicilio, el número de seguridad social, cuentas bancarias, pólizas, entre otros".

Dijo que para evitar afectaciones cuando se desechar documentos que

tengan información confidencial, estos deben romperse por completo antes de tirarlos a la basura, pues en ocasiones la información puede ser usada de forma ilegal.

Igual se le cuestionó por los robos de identidad por medio de redes sociales o correos electrónicos, donde dio a conocer que toda publicación debe ser verificada, que sea de cuentas oficiales.

## Asisten más de 2 mil personas a Expo Pyme Mujer 2024 en Carmen

**DE LA REDACCIÓN**  
CIUDAD DEL CARMEN

Con la asistencia de más de dos mil 500 personas y una derrama económica aproximadamente mayor a un millón de pesos, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Carmen llevó a cabo la Expo Pyme Mujer de Negocios 2024.

En esta su segunda edición, el presidente del CCE, Encarnación Cajún Uc, dio a conocer que participaron más de 50 emprendedoras y empresarias, las cuales expusieron diferentes productos.

### Expo

La Expo Pyme Mujer de Negocios 2024 presentó

a las familias asistentes a este evento, artículos como postres, botanas, joyería, ropa, colecciones, zapatos, florería, bisutería, variedades, lencería, artículos de belleza, entre otros.

En esta segunda edición de la Expo participan socios activados de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Carmen (Canaco-Servytur); de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac); de la Asociación de Hoteles y Moteles; de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), entre otros organismos que forman parte del CCE Carmen.

Durante la inauguración en el Centro de Convenciones, Encarnación Cajún Uc, presidente del CCE Carmen, sostuvo que este esfuerzo de impulso a la mujer emprendedora, contó con el apoyo del Gobierno del Estado, lo que permitió que los espacios comerciales fueran gratuitos.

### Expectativas

Expuso que participaron 50 expositoras, generando una derrama económica superior al millón de pesos.

"Se tuvo una gran participación de familias completas que arribaron realizar sus compras y convivir en un ambiente de fiesta y cordialidad".

## Concluye campaña de vacunación antirrábica en la Isla

**DE LA REDACCIÓN**  
CIUDAD DEL CARMEN

En el marco del Día Mundial de la Rabia, la Jurisdicción Sanitaria número tres, concluyó la campaña de vacunación antirrábica, revelando que se atendió a las colonias y comunidades de los municipios de Palizada y Carmen.

Durante la clausura, destacó la participación de tres elementos caninos del Grupo K9 de la Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana (SPSC), especializadas en detección de drogas.

Marco Vivas Brito, jefe de la Jurisdicción Sanitaria número tres, señaló que se ha realizado

una intensa campaña de vacunación antirrábica, no solo en puestos, sino también en recorrido calle por calle.

Cabe recordar que en meses atrás, se reveló la detección de un caso confirmado de rabia en un canino, sin embargo no se tuvo registro que este haya sido transmitido a los humanos.

"El trabajo coordinado de todos, nos permite decir que se ha cumplido con el objetivo de dar cobertura a todas las localidades y a la población".

En este mismo evento, estuvieron presentes tres elementos del Grupo K9, quienes presentaron una demostración de la destreza que tienen para la localización de drogas.



# La Operación Jaguar Maya

EDUARDO LLITERAS

Agencias de los Estados Unidos, con el supuesto pretexto de combatir a los narcotraficantes mexicanos, sus redes y contactos criminales en otros países, han entregado armas y también aviones para transportar drogas a las organizaciones que dicen combatir. No es teoría de la conspiración, o un guión barato de Hollywood estilo *Banana Republic*, donde al final los buenos son los chicos mercenarios que llegan a salvar al mundo, mientras nos dejan en nuestro violento y criminal estercolero o shithole y ellos se llevan los dólares de vuelta a casa para comprar más armas. No. Como suele suceder, la realidad rebasa a la ficción.

Estando en la redacción de un conocido rotativo local obsesionado con el tema de las drogas nos enteramos de la caída de un jet cargado de narcóticos en el municipio yucateco de Tixkokob. Su entonces alcalde, Adolfo Calderón Sabido, dio el pitazo informando que alrededor de las 3 horas de la madrugada se escucharon los estruendos de las turbinas de un avión que sobrevolaba sobre el municipio. Esto ocurría en la madrugada del lunes 24 de septiembre de 2007 cuando en la soñolienta población yucateca cercana a Mérida, se escucharon los motores de helicópteros de gran tamaño, que luego se confirmó eran aparatos militares que irrumpieron en la zona.

En poco tiempo, militares daban caza a los tripulantes de la aeronave que se estrelló con su carga de más de tres y media toneladas de cocaína, tema que fue engrandecido ocultando lo realmente importante: el propietario de dicho avión.

El titular de la Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (SIEDO), Noé Ramírez Mandujano, dijo que la nave, matrícula N987SA, procedía de Colombia y el cargamento de cocaína tenía que ser entregado a cómplices de los hermanos Beltrán Leyva, operadores del *Cártel de Sinaloa*. El borlote siguió después en Mérida, donde en una plaza comercial ubicada al oriente de Mérida se ubicó un vehículo con placas de Quintana Roo UVN-20-44. Dos personas fueron detenidas.

El avión privado había despegado sin pasajeros desde Río Negro, Colombia, hacia Cancún, México, pero fue descubierto por llevar



▲ "Si todo salía según lo planeado, la *Operación Jaguar Maya* sería una gran operación encubierta sincronizada en los puntos más calientes de la guerra contra las drogas". Foto LJM

el transponder apagado y al intentar escapar de un avión militar mexicano terminó estrellándose. Dicho incidente bien guardado en la memoria de los habitantes de Tixkokob formaba parte de la llamada *Operación Jaguar Maya* organizada por el ICE (Immigration and Customs Enforcement) gringo y otras agencias del vecino país que terminó convirtiéndose en un FedEx para los cárteles.

En efecto. "Una investigación de la revista *Rolling Stone* sobre miles de páginas de documentos gubernamentales, registros de vuelo, expedientes judiciales e informes de noticias locales en todo el hemisferio occidental confirmó que existía una operación secreta del ICE. Se llamaba *Jaguar Maya*. Según informes clasificados, el ICE compró aviones privados entre 2004 y 2007, con la intención de etiquetarlos con balizas de rastreo ocultas y, a través de empresas fachada como Donna Blue, venderlos a narcotraficantes. Se suponía que las balizas llevarían al ICE a cualquier lugar del mundo donde aterrizaran los aviones, y se suponía que el ICE trabajaría rápidamente, presumiblemente con las autoridades locales, para detener a los traficantes y confiscar las drogas antes de que salieran a la calle. Si todo salía según lo planeado, la *Operación Jaguar Maya* sería una gran operación encubierta sincronizada en los puntos más calientes de la guerra contra las drogas".

Pero claro, no fue así. El Plan, que supuestamente tenía el objetivo de dismantelar redes de cocaína a mediados de la década de 2000, puso en marcha y en secreto unas dos docenas

de aviones privados del que formaba parte el Gulfstream hecho añicos en Tixkokob. Lo que quedó oculto entre el escándalo mediático de las tres toneladas de coca desperdigadas en bultos en la geografía yucateca.

Como revela *Rolling Stone*, bajo el mando de su anterior propietario, este lujoso vehículo había volado para el programa de entregas extraordinarias de la CIA, una red de aviones con camuflaje corporativo que trasladaban a sospechosos de terrorismo a centros clandestinos o a la bahía de Guantánamo. Cuando se estrelló, pertenecía a una empresa recién formada cerca de Boca Ratón, Florida, llamada Donna Blue Aircraft. Si se buscaba en Google en ese momento, se encontraba un sitio web a medio terminar, que incluía un número de teléfono 555 y un testimonio de un cliente satisfecho, "John Doe". Al visitar su sede, se encontraba una puerta sin marcar en un parque de oficinas. ¿Y su acrónimo? El término legal para "hacer negocios como". Donna Blue Aircraft parecía, en otras palabras, una fachada burdamente imaginada, y eso es exactamente lo que era. Según los documentos del gobierno, era una "empresa encubierta" del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas.

Por ahí, buscando apareció un nuevo documento que proporcionaba más pruebas de que el propietario del avión con cocaína estrellado era un agente estadounidense y que "El Chapo utilizó un avión vinculado a la CIA". De hecho, según una investigación

del Parlamento Europeo sobre los vuelos secretos de la CIA divulgada por el diario mexicano *El Universal*, el jet estrellado en Tixkokob había sido utilizado por la agencia de inteligencia norteamericana durante los dos años previos para llevar a supuestos terroristas a la base militar de Guantánamo en Cuba y al campo de torturas del mismo lugar.

*Rolling Stone* dice que tras el accidente, la Oficina del Inspector General del Departamento de Seguridad Nacional comenzó a investigar las denuncias de "operaciones de contrabando de narcóticos bajo los auspicios de la *Operación Jaguar Maya*", según informes del Inspector General obtenidos por la revista *Rolling Stone*. El supuesto contrabando gubernamental se llevó a cabo "con el consentimiento de agentes especiales de la oficina del ICE en Tampa (Florida)".

Asimismo, la revista estadounidense señala que los informes muestran que los agentes del ICE incorporaron "aproximadamente 20 aviones" a la *Operación Jaguar Maya*, incluido un Boeing 727. Y según el testimonio de los informes y del fiscal en el caso de Malago, el ICE no detuvo a ninguno de ellos, mientras que otros gobiernos frustraron algunos, sin el ICE, lo que significa que la operación puede haberse transformado en un FedEx para los cárteles.

Esta historia, claro está, recuerda a otra operación que dimos a conocer en *Infolliteras.com* hace años: *Rápido y furioso*, la que se trató del tráfico oficial de armas desde los Estados Unidos a México y su entrega a narcotraficantes. Así es. Entre 2009 y 2011, la Oficina de Alcohol, tabaco, Armas de Fuego y Explosivos (ATF) de los Estados Unidos ingresó ilegalmente a México más de dos mil quinientas armas de fuego, las cuales dizque tenían un chip para poder rastrearlas y, así, localizar a los responsables de vender armas al crimen organizado mexicano. Los carteles ubicaron las armas y, quitándoles el localizador, las desaparecieron, se las apropiaron sin dejar huella. Y con ellas, cometieron innumerables asesinatos en nuestro territorio. Ahora, también se sabe que han comenzado a aparecer en México, en manos de los cárteles, armas entregadas por Estados Unidos al gobierno de Ucrania con el supuesto propósito de combatir la invasión rusa.

X: @infolliteras

## GOBERNANZA Y SOCIEDAD

*Transporte y Academia*

RUBÉN TORRES

**EN REDES SOCIALES** el Va y Ven reporta que alrededor de medio millón de habitantes emplea este medio de transporte, lo cual significaría un éxito incontestable considerando que apenas hace tres años comenzó este medio de transporte. De igual manera, se debe resaltar que son cerca ya de mil unidades las que recorren, no solo la capital del estado sino varios municipios del interior. Algo que hemos podido constatar en los recorridos que hemos realizado para documentar y dar seguimiento a esta iniciativa es que hay muchos jóvenes que han adoptado al Va y Ven como principal medio de movilidad. La iniciativa de tarifas diferenciadas o "tarifas sociales" han permitido una rápida adaptación a este medio de transporte por parte de la población señalada.

**A MEDIADOS DE 2023** se echó a andar el circuito "Poniente Plazas y Universidades", su éxito fue prácticamente inmediato, se calcula al día hoy que entre 9 y 15 mil usuarios diarios emplean dicho ramal. Lo mismo sucedió con el circuito

"Ruta 92 Canek - UNAM -UPY", que además conecta de manera rápida y eficaz a Ciudad Caucel con el resto de la metrópoli. En mayo pasado comenzó a andar el circuito "Comisaría Flamboyanes, San Ignacio y Paraíso" que acerca a Mérida con el puerto de Progreso y comunidades intermedias. Algo que llamó rápidamente la atención fue el importante número de estudiantes que comenzaron a utilizar el servicio en este trayecto, se trata principalmente de jóvenes que cursan licenciatura universitaria y bachillerato. Con la llegada del ramal "Av. Alemán-Campus UADY" en estos días se abre una nueva brecha que corresponde a necesidades comprobadas respecto al sector estudiantil y universitario que se mueve desde el centro de la ciudad hacia los nuevos campus en la periferia meridana. Las rutas hasta aquí exploradas coinciden en servir a un público cautivo que requiere del servicio: la población en edad escolar.

**SIN EMBARGO, NO** todo es un éxito comprado. En junio del año pasado una de las rutas más esperadas fue la de "Circuito Comisaría Komchen-Sierra Papacal", la misma que conecta el centro de convenciones

Siglo XXI y alrededores con el Parque Científico Tecnológico. La ruta en un inicio fue bastante exitosa, sin embargo, con el tiempo el servicio se fue espaciando y por lo mismo se presentó una disminución de usuarios, quienes optaron por volver al transporte privado. Aquí se trata de un sector muy específico de la población: el académico.

**ES IMPORTANTE RESALTAR** que las administraciones, federal, estatal y municipal, que están comenzando han visto con buenos ojos la reactivación del proyecto de Parque Científico y Tecnológico de Yucatán, para aprovecharlo en su enorme capacidad. Por ello algunas instituciones científicas han mostrado su beneplácito para desplazar parte de su personal y actividades, entre ellas está la UADY, el CIESAS, CINVESTAV Mérida y la UNAM. Adicionalmente se tiene contemplado la instalación del Polo Tecnológico del Bienestar en esa misma zona. Se trataría de un ambicioso proyecto científico y económico a la vez. Incluso podría ser visto como el detonador de alguna especie de clúster o megaproyecto en la región.

**PARA QUE LA** idea tome sentido y posibilidad de concretizarse se requiere de mantener y mejorar la conexión de este nodo tecnológico-comercial con la urbe y sus alrededores, pero sobre todo con otras entidades de carácter académico. Algo necesario será la creación de ramales que faciliten la conexión con otros espacios científicos, académicos y universitarios. Se debe comenzar a proyectar rutas que abarquen en un solo trayecto espacios como el campus de Ciencias Sociales de la UADY, con el Parque Científico y de este último con la "Ruta 92 Canek -UNAM - UPY", o bien de la Facultad de Veterinaria en Xmatkuil hasta el mismo Polo Tecnológico del Bienestar. Lo anterior suena complejo, quizás a ojos de varios, imposible, la realidad es que se trata de una apuesta por el futuro, por un futuro basado en la generación de conocimiento con aplicaciones concretas y cercano a la sociedad.

Síganos en: <http://orga.enesmerida.unam.mx/>  
Facebook @ORGACovid19  
Instagram @orgacovid19  
X @ORGA\_COVID19



▲ "Las rutas hasta aquí exploradas coinciden en servir a un público cautivo que requiere del servicio: la población en edad escolar". Foto Rodrigo Diaz



▲ "Más allá de un grupo, somos una comunidad abierta de la que formas parte importante, fue diseñado para ti, a la que te invitamos no solo a leernos en este espacio sino a seguirnos en nuestras redes sociales si se te apetece". Foto Cortesía Ingenio Colectivo

## Manifiesto de *Ingenio Colectivo*

### INGENIO COLECTIVO

Damos la bienvenida a nuestro espacio haciendo una breve introducción y presentación. Nos reconocemos como una congregación integrada por profesionales de salud, desarrollados en diferentes áreas y especialidades. A pesar de la gran diversidad de nuestros perfiles, hemos logrado en poco tiempo, un nutrido y sustancial maridaje de ideas que han sido puestas sobre la mesa para trabajar en pro de habilitar canales de comunicación educativa sobre bienestar, alimentación y nutrición, todo esto en conjunto con el ingrediente principal: la evidencia basada y propuesta por la ciencia, honrando el gran esfuerzo que cada científico le dedica a largas y muchas veces frustrantes horas de

investigación en cada laboratorio; algunos de ellos activos y (algunas veces) somnolientos miembros de este *Ingenio Colectivo*. Consideramos esto debido a la necesidad en la generación de contenido que de contrapeso a la infodemia que, desafortunadamente, abunda entre los medios masivos y digitales. Creemos que lo anterior es una de las condiciones que han propiciado el desarrollo de prácticas inadecuadas entre el gremio y la población. No nos consideramos paladines de la verdad, nuestra intención es aportar, desde el pensamiento crítico y la reflexión activa, ideas que generen un cambio positivo en la construcción del conocimiento, esta manera poder brindar herramientas que pongan de manifiesto la reflexión a la hora de tomar decisiones referentes a la salud, decisiones importantes que en la actualidad mu-

chas veces carecen de credibilidad y que ponen en riesgo o agravan los padecimientos de la población.

---

*El formato es aquel en donde cada uno pueda sentirse cómodo para opinar y construir*

---

Aunque nuestra identidad es multiinstitucional, las preocupaciones que orientan nuestras acciones son peninsulares. Buscamos inspirar una nueva relación con los sabores y saberes, en donde la pasión sea el motor; en ese sentido conside-

ramos que nuestro quehacer es también universal.

Nuestra principal labor de este *Ingenio Colectivo* es propagar nuestras inquietudes a través de diversas fuentes: redes, periódicos, foros, revistas, tertulias; en general, espacios para la discusión, vinculación y acercamiento educativo/formativo ya sea a nivel académico o personal. El formato es aquel en donde cada uno pueda sentirse cómodo para opinar y construir. Más allá de un grupo, somos una comunidad abierta de la que formas parte importante, fue diseñado para ti, a la que te invitamos no solo a leernos en este espacio sino a seguirnos en nuestras redes sociales si se te apetece, a partir de hoy, te damos todos los miembros de este *Ingenio Colectivo*, una cálida, afectuosa y nutrida bienvenida.

# El Bordado Maya Yucateco, patrimonio vivo del estado de Yucatán

CARLOS TEJADA

El bordado es uno de los rasgos más notables de identidad cultural en Yucatán, desde la cultura maya y hasta la cultura maya-yucateca actual, y con una presencia de su actividad a todo lo largo y ancho del estado. Destaca, además, porque cuenta con 36 de 46 puntadas das en el país hasta el momento.

El bordado ha formado y sigue siendo parte de múltiples expresiones del ciclo de vida familiar y comunitario para las yucatecas y los yucatecos, en la indumentaria, en ceremonias, rituales y fiestas patronales, en las vaquerías y como parte del sustento de la economía de las familias, particularmente campesinas, por su producción y venta como principal medio de supervivencia.

Sin embargo, el bordado artesanal tiene múltiples retos, como la disminución de la transmisión de una generación a la siguiente, la presencia creciente del bordado digital, desigualdades y violencias de género, por mencionar algunos.

Desde inicios de 2023, se implementa el proyecto de *Desarrollo económico y social con perspectiva de género a través del arte textil en Yucatán* en 12 municipios

destacados por la actividad del bordado artesanal, liderado por la UNESCO con el auspicio de la Fundación Banorte, y con la colaboración de las secretarías estatales de la Cultura y las Artes y la de las Mujeres, así como del Instituto Yucateco de Emprendedores (IYEM).

A partir de un diagnóstico elaborado de manera participativa, se diseñaron e impartieron talleres municipales e intermunicipales para brindar tanto herramientas financieras y de modelo de negocios para fortalecer sus iniciativas, como en materia de salvaguardia del patrimonio cultural inmaterial. Logramos la participación de más de 350 bordadoras de 27 comisarias y comunidades en más de 70 sesiones.

Trabajamos también con cerca de 100 hombres bordadores o quienes tienen algún papel en la vida familiar o pública de las artesanas, para abordar masculinidades responsables, y recolectar principales prejuicios y estereotipos de género que obstaculizan el desarrollo pleno, libre y seguro de las mujeres, o que pueden generar riesgos tanto para la preservación del patrimonio vivo del bordado como para la economía y competitividad justa de las comunidades.

Las bordadoras nos permitieron acompañarlas en la construcción de 12 diagnósticos municipales, tres diagnósticos intermunicipales, un diagnóstico estatal y definieron su Plan de Salvaguardia del Bordado Maya Yucateco, que recoge las principales problemáticas y, sobre todo, más de 150 acciones que las propias bordadoras identificaron y formularon a lo largo de todo el proceso para preservar este patrimonio vivo de Yucatán. Dicho Plan lo presentaron ante autoridades estatales en junio y establecieron su propio Consejo Estatal de Bordadoras, con 24 representantes: dos bordadoras por cada uno de los 12 municipios donde implementa el proyecto.

La prioridad del Consejo es dar seguimiento y continuidad a las medidas de salvaguardia. En el futuro inmediato y con base en sus acciones, se espera que más bordadoras de más municipios se integren para impulsar acciones por el reflorecimiento del bordado, como patrimonio vivo y como fuerza económica de Yucatán.

En paralelo, se desarrollaron dos acontecimientos que abrieron la puerta legal para las y los artistas tradicionales, como las bordadoras, puedan y sean contempladas en los programas públicos (no sólo en los culturales, como ya ocurre, sino

sobre todo de apoyo económico), lo cual es indispensable para la conservación de sus creaciones. Primero, la declaración del Bordado Maya Yucateco como Patrimonio Cultural Inmaterial del estado de Yucatán, en abril de 2024. El segundo, en junio del mismo año, el haber elevado a rango constitucional estatal a la actividad artesanal como actividad económica tradicional y de subsistencia y, por ende, objeto de protección.

El *Pacto por el Futuro*, aprobado por Gobiernos y Jefaturas de Estado el 22 de septiembre, durante la Asamblea General de las Naciones Unidas de 2024, incorpora los anhelos de la comunidad internacional ante los desafíos más críticos y ha señalado a la cultura como elemento clave para el desarrollo integral, subrayando la relevancia de incluirla en las políticas y las estrategias económicas, sociales y ambientales. Esto significa un momento crucial para Yucatán, pues las bordadoras y las instituciones están dando un ejemplo concreto de que esas aspiraciones mundiales son posibles. Está ocurriendo en Yucatán y puede ser sostenido como referente para la humanidad.

\*Carlos Tejada, Oficial Nacional de Cultura de la UNESCO en México.



▲ "El bordado artesanal tiene múltiples retos, como la disminución de la transmisión de una generación a la siguiente (...) y violencias de género". Foto UNESCO México

# DE ENMIEDIO



▲ Millones de habitantes de naciones insulares del Pacífico como Tuvalu, Kiribati y Fiji experimentarán al menos 15 centímetros de aumento del nivel del mar en tan solo los próximos 30 años. Según predice un nuevo

análisis del equipo científico de cambio del nivel del mar de la NASA, esta cantidad de aumento se producirá independientemente de si las emisiones de gases de efecto invernadero cambian en los próximos años. Foto NASA

# Patricia Martín presenta *Wayak'Náal*, un poemario maya de Isaac Carrillo

El Cephcis UNAM en Mérida fue sede de la lectura performática de la pieza

ASTRID SÁNCHEZ  
MÉRIDA

La noche de este viernes 27 de septiembre, Josué May Chi fue el encargado de dirigir un viaje a través de la poesía de Isaac Carrillo Can en las instalaciones del Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales (Cephcis) UNAM durante la presentación del poemario maya *Wayak'Náal*.

Se trató de un espectáculo performático bajo la dirección escénica de Francisco Barreiro que permitió escuchar la obra de Isaac en español y en maya

acompañada de luces, sonidos y efectos que transportaron a los presentes a los escenarios que el autor plasma en su obra.

*Wayak'Náal* es una pieza editada por Patricia Martín, próxima titular de la Secretaría de la Cultura y las Artes Yucatán (Sedeculta) a través de Proyecto Meteorito, una iniciativa que tiene el objetivo de promover la literatura bilingüe, en español y en maya.

Profundamente conmovida, Patricia destacó la obra del autor fallecido en noviembre de 2017 y agradeció la oportunidad de poder editarlo y dejarlo dispo-

nible al público. La gestora cultural reconoció a Isaac como “uno de los grandes de la literatura peninsular”.

*“El legado maya es un tesoro, una cultura milenaria, que hasta nuestros días persiste”*

“Es un libro de bolsillo, una pequeña iniciativa,

pero no por eso menos importante, tanto para las mujeres en el arte como para la familia de Isaac. Este poema, además, es muy significativo porque es un poema que fue muy premiado”, detalló Patricia Martín.

Además, celebró la presencia de Isaac en este mundo y dentro de la cultura yucateca y aseguró que preservar su obra es mantener su esencia.

Como próxima titular de la Sedeculta, Patricia Martín resaltó la importancia de las mujeres en la transmisión de la lengua maya y aunque anunció que hará una pausa como gestora independiente, aseguró que

desde su nueva posición seguirá trabajando a favor de la preservación de la lengua.

“Espero, desde la plataforma que me están invitando y con el equipo que me acompañará, hacer muchas más cosas en esta línea porque el legado maya es un tesoro, una cultura milenaria, que hasta nuestros días persiste y que incluso a veces ni siquiera la miramos, es tan fuerte que ha subsistido hasta ahora que no nos damos cuenta que es parte de lo que nos ha formado como yucatecos y lo que nos da identidad y que nos distingue de la gente el resto del mundo”.



▲ Profundamente conmovida, Patricia Martín destacó la obra del autor fallecido en noviembre de 2017 y agradeció la oportunidad de poder editarlo y dejarlo disponible al público; “es un libro de bolsillo, una pequeña iniciativa, pero no por eso menos importante, tanto para las mujeres en el arte como para la familia de Isaac”. Foto Emmanuel Tatto Pérez



# Redescubren las opiniones de Rosario Castellanos sobre política y feminismo

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS  
CIUDAD DE MÉXICO

Los textos periodísticos de Rosario Castellanos (1925-1974), compilados en el libro *Mujer de palabras, artículos rescatados*, muestran el desarrollo de la voz y la forma en que gana confianza la escritora. Se incluyen sus ensayos donde expresa de manera fuerte sus opiniones sobre política y feminismo, explicó la editora Andrea H. Reyes, quien reunió los escritos de la poeta y diplomática.

La nueva edición estuvo a cargo del Fondo de Cultura Económica (FCE) en colaboración con la UNAM. El tomo uno se dio a conocer hace unas semanas y la próxima semana estará en librerías el tomo dos, ambos publicados con motivo del 50 aniversario luctuoso de la narradora, que se cumplió este año.

En entrevista con *La Jornada*, Reyes lamentó la ausencia de los informes que Castellanos envió cuando fue embajadora de México en Israel. Los busqué pensando que probablemente allí iba a haber algo sobre los palestinos y los conflictos internos en Israel, pero en la carpeta donde deberían estar no había nada.

Agregó que sobre esos reportes, Emilio Rabasa, entonces secretario de Relaciones Exteriores, dijo que eran los mejores en toda su experiencia en ese cargo. No tuve tiempo de seguir buscando. Alguien tiene que hacerlo. Castellanos se preocupó tanto por la gente indígena aquí que de ninguna manera podía vivir en Israel sin hablar de los palestinos ni mencionar lo que estaba pasando.

La investigadora mencionó que entre los 514 ensayos publicados en *Excelsior* e

incluidos en los dos volúmenes está *La abnegación: Una virtud loca*, de 1971, que es el mayor ejemplo de su posición feminista, pues lo leyó en una celebración del Día Internacional de la Mujer, frente al presidente Luis Echeverría.

En el texto, que luego se publicó en dos ocasiones, la poeta habló de todas las inequidades en el trato del hombre y la mujer en la sociedad y la cultura mexicanas, en educación, trabajo y en la libertad de movimiento; uno puede hacer lo que se le dé la gana con su cuerpo y el otro tiene que reservar ese cuerpo para que en él se hagan procesos ajenos a su voluntad, contó la compiladora.

Un año después de la muerte en Israel de la diplomática, se editó *A Rosario Castellanos, sus amigos*, en el que Dolores Castro, Javier Peñalosa y otros escritores hablaron

de ella. Ahí también se incluyó *La abnegación: Una virtud loca*.

## Con derecho a hablar de lo que sea

Andrea Reyes recordó que cuando se publicó *Mujer que sabe latín...*, "la única de las cuatro antologías que se enfocan en el tema de la mujer, no se incorporó este ensayo.

Creo que por ese comentario sobre la sexualidad. En las antologías se hacía énfasis en cosas literarias, que querían presentarla como profesora de literatura y no como pensadora mexicana, como una mujer con derecho de hablar de lo que sea.

La investigadora puntualizó que el tema de vida social y política en México era el segundo más socorrido en Castellanos: 115 textos en comparación de los más de 200 escritos sobre literatura. "Me dijeron

que en el FCE alguien pensaba que los artículos periodísticos no tenían la categoría para incluir en *Mujer que sabe latín...*"

Sobre la posición política de Castellanos, Reyes relató que en su reciente libro se incluyó un artículo apenas redescubierto por Claudia Domínguez Miranda: El mundo de los jóvenes: entre la tolerancia y la fuerza, que apareció a mediados de noviembre de 1968, muy cerca de la tragedia del 2 de octubre y donde aboga por la tolerancia.

En otros textos del primer volumen, reseñó la doctora en lenguas y literaturas hispánicas, Castellanos se congratulaba de las movilizaciones de los jóvenes, se refirió a la necesidad de la libertad de expresión y describió la realidad del país, criticó que se dijera que los estudiantes eran enemigos de la sociedad y explicó que ella tenía prohibido hacer críticas.

## Miel de apicultora maya, entre las mejores de México

Por tercer año consecutivo, productores yucatecos integrantes del proyecto apícola de la empresa agroalimentaria Kekén, destacan a nivel nacional por la calidad de su miel. En esta ocasión fue Magdalena Gío Tum, habitante del municipio de Hunucmá, quien obtuvo el reconocimiento del primer lugar en la categoría de miel líquida ámbar en la edición número 30 del Congreso Internacional de Actualización Apícola.

Este reconocimiento otorgado por la Asociación Nacional de Médicos Veterinarios Especialistas en Abejas A.C (ANMVEA), certifica aspectos como la calidad, inocuidad, color, textura y sabor de la miel, contemplando también las buenas prácticas en el proceso de producción y cosecha.

Cabe mencionar que en esta edición celebrada en

Aguascalientes, participaron más de 40 productores de miel provenientes de diferentes estados de la república. Un certamen que incluyó la evaluación de diferentes categorías de miel: clara, media y oscura.

La coordinadora del proyecto apícola de Kekén, Annel Carrillo Rodríguez, explicó que esta iniciativa de la compañía promotora de la seguridad alimentaria en México, consiste en brindar asesoría técnica y capacitaciones a los apicultores de la zona cercana al complejo de granjas "Kinchil".

"Les damos asesoría técnica, capacitación y la intención es que el apicultor a lo largo de un periodo de no mayor a dos años obtenga el reconocimiento de buenas prácticas de producción, que la SADER emite".

Por otro lado, la ganadora del certamen de este 2024, Magdalena Gío Tum,

comentó que las capacitaciones y asesorías brindadas por la firma productora de carne de cerdo fueron esenciales para mejorar la calidad de su miel, un logro que se ha visto materializado a través de este reconocimiento.

"Implementar los métodos e ir conociendo, nos ayudó a mejorar la calidad de nuestra miel, el premio sí me sorprendió, te das cuenta de que vale la pena todo el sacrificio que uno hizo y eso son las recompensas, sigo en el proyecto, y después de este premio sé que viene más y voy por más".

Recordemos que desde hace más de tres años la empresa Kekén se ha destacado por sus acciones en promoción a la apicultura de Yucatán, trabajando de la mano con productores locales, asociaciones y gobierno, mediante la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER).



▲ Magdalena Gío Tum, de Hunucmá, obtuvo el primer lugar en la categoría de miel líquida ámbar en la edición número 30 del Congreso Internacional de Actualización Apícola. Foto Kekén

# Debajo de las máscaras están los rostros de abogados, comerciantes y torteros

ALBERTO ACEVES  
CIUDAD DE MÉXICO

José Orlando Regalado Alonso era conocido en las arenas como *Rey Destroyer*. En una lucha contra *Black Spider Jr*, el 2 de marzo en Monterrey, el regiomontano falleció a los 22 años tras una caída que le ocasionó un severo daño cerebral. Durante los 10 días que estuvo internado, luchadores como *LA Park*, *Silver Star* y *Latin Lover* recaudaron fondos para ayudar a su familia, debido a que había problemas para el pago de la atención médica. Esa fue la más reciente muerte que tuvo que lamentar este deporte. Si no era el cansancio o el dolor, lo único que podía detener al gladiador enmascarado era una lesión fulminante. Su modo de vida estaba relacionado con el riesgo.



▲ Como los antiguos héroes del barrio, los luchadores cubren sus gastos personales y deportivos durante sus entrenamientos. Además de resistir el dolor, la mayoría gestiona todos sus pagos con otros negocios. Foto crédito



“A veces los doctores nos dicen que ya no podemos luchar, pero si no, ¿qué hacemos?”



El caso de *Rey Destroyer* revela el modo de vida que suele existir en los gimnasios. Algunos entrenan con las rodillas desgastadas, corren con la resaca física que dejan años dedicados a la lucha libre. Son pocos los que pueden vivir de sus golpes. Muchas veces decimos que nos gustaría morir arriba de un ring, pero en realidad todos tenemos miedo de no regresar a casa, afirma Lino Fernando Aguilera, *Fresero Jr*, personaje independiente que hizo escuela en el Consejo Mundial de Lucha Libre (CMLL) y llegó a las principales plazas del país tras largos viajes en autobús y sin una programación estable.

Como los antiguos héroes del barrio, los luchadores cubren sus gastos personales y deportivos durante sus entrenamientos. Debajo de sus máscaras asoman rostros de comerciantes, torteros, profesores de educación física, abogados, personas bravuconas y malhabladas que se desprenden de su vida habitual para saltar más alto y volar más veces, porque con eso la

fama puede tocar a su puerta. *Rey Destroyer* era dueño de una barbería. Ganó popularidad en Monterrey por hacer aquello que piden los promotores para animar el espectáculo. Transitar sobre el riesgo, llevar al extremo sus acrobacias.

*Príncipe Aéreo*, *Silver King*, el gladiador mexicano transgénero Julio Flores, quien personificó a *La Chica Yeyé*, siguieron la misma ruta antes de su muerte. A veces los doctores nos dicen que ya no podemos luchar, pero si no, ¿qué hacemos? ¿De dónde sacamos dinero? Una pastilla puede quitarte el dolor y probablemente mañana estarás de regreso en el ring. El problema es que tarde o temprano el cuerpo te tumba, sostiene Adolfo Tapia Ibarra, *LA Park*, gladiador queretano quien inició su carrera en Triple A, después de dormir varias veces en Garibaldi a la espera de una oportunidad.

## Un refresco y una torta

El hombre de la máscara con forma de esqueleto, personaje icónico de la lucha libre mexicana, afronta sus 58 años con enormes secuelas físicas, pero aún no está dispuesto a retirarse. Si alguien le pregunta cuánto gana un luchador, su primera expresión es una sonrisa irónica, una imagen que responde a su aguda personalidad. En la lucha libre

ni siquiera las grandes estrellas ganan millones, responde. Yo trabajaba los domingos en una arena del estado de México y no había gente. El promotor nos daba una coca y una torta. Si estabas en la lucha estelar, le ponía doble jamón. Este deporte no es bien pagado, mucho menos para los gladiadores del barrio.

A la chilena Stephanie Baker, monarca mundial de mujeres en el CMLL y ahora figura de la WWE, le pagaron 50 pesos en su primera función hace 11 años. Su testimonio no es ninguna sorpresa. El instructor Tony Salazar, gladiador retirado, advierte que los sueldos mejor pagados están en las grandes arenas como la México y la Coliseo, donde un luchador estelar puede ganar entre 70 y 80 mil pesos, aunque son muy pocos los que llegan. Un atleta debe acreditar un examen para recibir una licencia profesional. Eso incluye una demostración de sus conocimientos en lucha grecorromana y olímpica, trabajo a ras de lona -llaveo y contrallaveo-, tumbling, cuerdas, saltos, la capacidad de interactuar con el público.

## Licencia profesional

Una licencia es un requisito legal para participar en funciones de lucha. La convocatoria se realiza dos veces al año y se gradúan unos 50 luchadores.

Trabajar sin ella no garantiza que los participantes estén en condiciones adecuadas para competir, además de que maximiza el peligro de sufrir lesiones graves. En el circuito amateur hay luchadores que deciden correr el riesgo por su cuenta. El máximo pago para quien va empezando su carrera es la promoción, figurar en un cartel a cambio de 5 o 10 mil pesos, según lo acordado. Para muchos de ellos, el verdadero castigo es el desdén, que la gente no les silbe ni los abuchee cuando suben al cuadrilátero.

Cuando la gente grita enojada y nos insulta hasta se enchina la piel. Eso quiere decir que estás conectando con ellos, que estamos haciéndolo bien, comenta *Black Angelo 3G*, rudo enmascarado que ha participado en torneos de lucha libre por el barrio. Como otros luchadores, sabe que hay riesgos mortales en su profesión, decesos en arenas chicas por la irresponsabilidad de un promotor o del propio compañero, al subir bajo los efectos del alcohol o de alguna sustancia tóxica.

Además de resistir el dolor, la mayoría gestiona sus gastos con otros negocios. Una tortería en el centro de la ciudad, un local de venta de artículos oficiales, puestos de arroz y comida afuera de alguna arena. Si el luchador se juega todo en el ring, al terminar valora más la vida.



# Beneficios sociales y seguro médico, la deuda pendiente con gladiadores

ERENDIRA PALMA  
CIUDAD DE MÉXICO

Hay una frase en la lucha libre que revela una realidad desafortunada de los gladiadores: “sabemos cómo vamos a subir, pero no cómo vamos a bajar”. El halo del peligro los acompaña dentro del cuadrilátero, casi todos han sufrido lesiones de alto grado e incluso no han vuelto a despertar tras caer en la lona; pese a los riesgos, la mayoría trabaja sin seguro médico, sólo con la confianza de salir ilesos, o mejor aún, vivos.

“No tenemos seguro social ni beneficios sociales, como Infonavit o un fondo de retiro, al igual que el resto de las personas. Aunque sabemos que no tenemos nada, estamos aquí por amor a la lucha. Sólo cuando pasa algo es cuando dices ‘Chin, ¿ahora que hago?’ Y es ahí cuando de verdad te preocupas”, dijo Fuerza Guerrera, uno de los rudos más emblemáticos de la lucha libre mexicana.

Una lesión en los intestinos después de haber recibido un golpe en el ring provocó que Fuerza Guerrera comenzara a sentir molestias e incluso pensé que tenía cáncer. Después de varios análisis fue diagnosticado con una herida interna,

por lo cual debió ser operado. Todos los gastos corrieron por su cuenta.

“Como todos, he sufrido y también he aprendido a curarme yo mismo. Pero cuando es algo grave es muy difícil, porque piensas que ya se terminó tu carrera. Más que el tema económico, hay un dolor moral y emocional; piensas en tu familia, si no podrás volver a luchar”.

## “Rompi el cochinito”

—¿Cómo pagó la operación?

—Rompi mi cochinito. Ahorrar es la única manera de prevenir en esta profesión, reconoce Fuerza Guerrera, quien a sus 70 años se mantiene vigente.

Él es apenas uno de los tantos ejemplos de luchadores independientes que pese a tener una amplia trayectoria deben enfrentar por sí solos los gastos médicos en una de las profesiones deportivas de mayor riesgo.

Las historias de infortunio hacen pensar en otros referentes como Psicosis, quien ha trabajado para la Triple A y la estadounidense WWE. El también llamado Nicho El Millonario, de 53 años, sufrió en febrero una fractura de cadera durante una contienda,

por lo cual uno de sus amigos creó un financiamiento colectivo en Internet para apoyarlo.

Por ahora, sostiene que el Consejo Mundial de Lucha Libre (CMLL) es el único que respalda hasta cierto punto a sus integrantes en caso de sufrir lesiones graves en el cuadrilátero, pues ni siquiera Triple A, una de las empresas más consolidadas de esta industria, ha buscado una opción para dar seguridad a los gladiadores.

El CMLL sólo apoya en ciertos gastos médicos cuando se lesionan en una de sus plazas



No obstante, el CMLL sólo apoya en ciertos gastos médicos cuando los luchadores se lesionan en una de sus plazas, como la Arena México o la Arena Coliseo. “Si te lastimas en otro escenario ni te responden”, subrayó.

## Ser longevo en el cuadrilátero requiere mentalidad y fuerza, asegura Felino

KARLA TORRIJOS  
CIUDAD DE MÉXICO

La longevidad puede ser una de las grandes bondades de la lucha libre, siempre y cuando “cuides tu cuerpo y aprendas a escucharlo”, aseguró Felino, quien a los 60 años y con una trayectoria de cuatro décadas sigue cautivando a los aficionados en cada función con impresionantes llaves y espectaculares acrobacias.

En comparación con otros deportes, los exponentes de esta disciplina pueden continuar con sus carreras después de los 40 años o más, y aunque gran parte de ellos lo hace por la necesidad de un ingreso, algunos persisten para mantenerse activos y porque su cuerpo aún se los permite.

No obstante, aquellos luchadores experimentados que permanecen en los cuadriláteros, no sólo enfrentan en cada batalla los estragos propios de la edad, sino también las secuelas de las lesiones que los han aquejado durante varios años y que acarrearán las críticas del público.

“Luchar a cierta edad no es fácil. Debes estar preparado no sólo física, sino también mentalmente, porque a veces la gente es muy cruel, te gritan cosas y si te enganchas, puedes irte para abajo”, señaló el gladiador perteneciente a la dinastía Casas, una de las más importantes dentro del panracio nacional.

Relató que recientemente, en una función realizada en Puebla, “un aficionado me gritó: ‘¡ya váyase a recibir su pensión, le van a cerrar el asilo!’ Esos comentarios los tomo con humor, otros no, depende de la mentalidad de cada uno, pero si todavía quieres verte bien arriba del ring, debes seguir ejercitándote para mantenerte en óptimas condiciones”.

## Sin vicios

Detalló que, en su caso, “he cuidado mucho mi cuerpo y siempre me he abstenido de los vicios, como fumar, beber, consumir drogas, que obviamente no me hubieran permitido llegar a esta etapa, en la que me siento pleno y muy orgulloso de demostrar la capacidad que aún tengo. Hasta hoy no he pensado en retirarme”.



▲ “Aunque sabemos que no tenemos nada, estamos aquí por amor a la lucha”: Fuerza Guerrera. Foto Germán Canseco

# Sobre el cuadrilátero, un aguerrido y colorido ritual que cautiva al público mexicano

ERENDIRA PALMA  
CIUDAD DE MÉXICO

En medio del crecimiento mediático de la industria del entretenimiento, la lucha libre mexicana mantiene su identidad popular y cercanía con la afición, que integrada por profesionistas, trabajadores, niños e incluso extranjeros complementan el escenario de un espectáculo donde se mezclan el deporte, el drama y la cultura.

“La lucha libre es un espectáculo auténtico, nos encanta ver a los luchadores, cómo vuelan (con las acrobacias), las llaves que aplican al rival, cada uno de ellos tiene su personalidad. Y por supuesto, siempre hay que traer una máscara, algunas son tan elegantes”, dice Miguel Cruz, asesor financiero proveniente de Veracruz, quien aprovechó su estadía en la Ciudad de México para ver el sábado pasado el llamado arte del pancracio en la Arena Coliseo.

Aún falta media hora para que comience la función en conmemoración del Día Nacional la Lucha Libre y del Luchador y ya se siente una atmósfera de algarabía en el embudo de Perú 77. El colorido de las máscaras entre la afición refleja tanto ánimo por ver un espectáculo tan particular, como la admiración por los protagonistas que subirán al ring.

Con precios de alrededor de 100 pesos y aún con un ambiente familiar, la lucha libre es uno de los espectáculos deportivos en México más accesibles y seguros para su afición.



▲ “La lucha libre es una experiencia completamente mexicana, si vienes a este país debes vivirla”, agregó Yogesh, un estadounidense que contrató un recorrido turístico que incluye este espectáculo. Foto Germán Canseco

“Soy del Estado de México, vengo con mi esposo, que es empleado, y mis dos hijos. Es muy entretenido para los niños, les llaman mucho la atención los saltos y las máscaras”, señaló Lorena, madre de familia.

## Gozo y drama

Si bien Místico es uno de los referentes en la actualidad, hay otros luchadores que comienzan a robar

reflectores, tanto por sus aguerridas actuaciones como por su físico, uno de ellos Soberano Jr, quien se ha convertido en uno de los predilectos de la afición femenina. Apenas anuncian a la joven estrella del pancracio y los gritos de “papacito”, “sabroso” se escuchan entre una mezcla de timidez y euforia.

Los peculiares diseños de las máscaras, así como el drama que se desarrolla arriba del cuadrilátero

en cada enfrentamiento impulsó a la lucha libre para ser declarada en 2018 patrimonio cultural intangible de la Ciudad de México, distinción que también le ha permitido una mayor difusión, incluso fuera del país.



“Es algo que ya piden mucho, les llama la atención las máscaras, dicen que representa a México”

“La lucha libre es una experiencia completamente mexicana, si vienes a este país debes vivirla”, agregó Yogesh, estadounidense que contrató un recorrido turístico que incluye este espectáculo como parte de los atractivos en esta ciudad. “Es algo que ya piden mucho, les llama la atención las máscaras, dicen que representa a México”, indicó la guía turística.

“Yo traigo a mi chavito cada vez que puedo, una o dos veces al mes, vivimos cerca. Le gustan varios, como Soberano, los sigue en TikTok. Me gusta venir con él, porque nos entretienen y es como seguir una tradición”, apuntó Donovan, padre de familia.

## La abuelita de la lucha libre, un emblema para el aficionado fiel

JUAN MANUEL VÁZQUEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

Ningún espectáculo deportivo interpela al público como protagonista salvo la lucha libre. Lejos de ser simples espectadores, ahí los asistentes son actores de reparto. Exigen la piedad para unos y condenan al sufrimiento a quien consideran que lo merece. Más que una hinchada entusiasta, los aficionados al pancracio son el elenco y a veces las estrellas. Y nadie representa a este protagonista de las butacas como la inolvidable doña Virginia Aguilera, conocida como *La abuelita de la lucha libre*, quien durante más de medio siglo representó al aficionado fiel y apasionado.

Siempre elegante, doña Virginia acudía a las arenas de la Ciudad de México con medias y zapatos de tacón bajo, abrigo en el invierno y blazer el resto del año, el pelo recogido con discreción. Empuñaba un paraguas, no importaba la temporada, porque con esa herramienta castigó a los rudos y defendió a más de un noble luchador técnico.

En el libro *Espectacular de lucha libre. Fotografías de Lourdes Grobet* (Trilce-Océano, 2005), de donde proviene toda la información de este texto, hay un breve perfil de la histórica aficionada que fue parte de la iconografía de este espectáculo durante décadas. Lo mismo en una entrevista como la

realizada por la también inolvidable Cristina Pacheco, que en las revistas especializadas impresas en nostálgico papel sepia, doña Virginia revelaba el profundo arcano y los códigos que mueven a los aficionados al pancracio.

“Llego puntual (a las arenas) y, eso sí, muy bien vestida; para ir a la lucha libre me pongo mis mejores garritas. Con mi buena apariencia les demuestro mi respeto y mi entusiasmo a los luchadores. Ellos me divierten, me hacen reír, me emocionan. Lo menos que puedo hacer es presentarme decentemente vestida en la arena”, recoge una cita en dicho libro.

Doña Virginia se volvió un personaje entrañable que despertaba la

veneración del público y de los gladiadores sin importar el bando o si habían recibido algún paraguazo vengador. Le regalaban las máscaras, propias o ganadas en combate, y subía al cuadrilátero por iniciativa propia a recolectar los mechones manchados de sangre de quienes perdían la cabellera.

Ella simboliza la forma más acabada de un aficionado en la ceremonia de los costalazos. Murió el 10 de mayo de 1997 a los 97 años, pero nos dejó una definición impecable del fanático al cuadrilátero:

“En cuanto a nosotros, la gente, somos unos bárbaros: vamos a la lucha porque nos gusta ver cómo se matan unos cristianos a otros”.



# Pumas vence al América y se consolida de cara a la liguilla

Quispe, verdugo de las Águilas: 1-0; Cruz Azul, firme en la cúspide

AP Y DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DE MÉXICO

El peruano Piero Quispe anotó un gol en el primer tiempo el domingo por la noche y los Pumas derrotaron 1-0 al América para colocarse en el quinto puesto de la clasificación del torneo Apertura de la Liga MX, el cual sigue encabezando Cruz Azul luego de 10 fechas.

La Máquina superó 4-2 a Pachuca el sábado en el Estadio Hidalgo para consolidarse en la primera posición.

En el Estadio de la Ciudad de los Deportes, Quispe tomó el balón por la banda izquierda, entró al área y concretó con un tiro rasante a los 19 minutos, con lo que les dio el triunfo a los universitarios. Se trata del primer gol del peruano en el Apertura y su segundo desde que arribó a México.

Con el resultado, los Pumas hilvanaron su tercer triunfo y ahora poseen 19 puntos para quedarse en solitario en la quinta posición.

Los universitarios, dirigidos por el argentino Gustavo Lema, son uno de los cuatro equipos más populares del país, pero no logran ser campeones de liga desde el torneo Clausura 2011. Pumas conquistó su segunda victoria consecutiva sobre el América, actual bicampeón de la Liga Mx.



▲ Las Águilas cayeron en el clásico capitalino ante unos Pumas que están en ascenso. Foto @ClubAmerica

Las Águilas, dirigidas por el brasileño André Jardine, vieron rota una racha de tres encuentros sin perder en la liga.

América tiene 13 puntos, con los que se ubica en la undécima posición. Si el torneo concluyera hoy, estaría fuera de la fase final.

Asimismo, el delantero griego Giorgos Giakoumakis anotó un par de goles y el Cruz Azul remontó para derrotar a los Tuzos.

Sergio Hernández, a los 12 minutos, y el venezolano Salomón Rondón, a los 42, adelantaron a los locales, pero Giakoumakis concretó

sus anotaciones a los 45 y 55, con lo que empató el encuentro, y el argentino Lorenzo Faravelli logró el tanto de la ventaja a los 66. Ángel Sepúlveda agregó un gol a los 90 para La Máquina, dirigida por el argentino Martín Anselmi, que logró un segundo triunfo consecutivo y ahora suma 25 puntos.

Además, el conjunto capitalino aseguró ya al menos un puesto en el repechaje.

Los Tuzos vieron terminar una cadena de dos partidos sin derrota y permanecen con nueve unidades. Pachuca terminó el duelo con 10 jugadores por la expulsión

del argentino Sergio Damián Barrreto, a los 48.

También, Jesús Corona salió del banquillo para anotar un gol sobre la hora y el Monterrey rescató un empate de 1-1 ante Chivas.

Ricardo Marín adelantó al Guadalajara a los 28 minutos y el "Tecatito" Corona, quien ingresó al partido a los 46, decretó la igualdad a los 88.

En otros resultados, Juárez 3, Puebla 2; Querétaro 0, Necaxa 0; Tigres 2, León 2; Tijuana 1, Mazatlán 0; Toluca 4, Atlas 1; San Luis 3, Santos 1.

Toluca, Tigres y Monterrey (21) están a cuatro puntos del líder Cruz Azul.

## Atlético rescata un empate ante Real Madrid en accidentado derbi

Madrid.- Ángel Correa marcó un tanto en el quinto minuto del tiempo añadido para darle al Atlético de Madrid un empate 1-1 ante el Real Madrid, en un derbi que fue suspendido más de 15 minutos después de que se arrojaron objetos al campo.

Correa salvó de la derrota al Atlético con su segunda diana del campeonato. El atacante argentino marcó después de recibir un pase filtrado con el que llegó al área para definir tras un recorte sobre el arquero Thibaut Courtois. El tanto fue convalidado desde el VAR. Eder Militao puso adelante a los merengues con un remate dentro del área a los 64 minutos.

El Real quedó con 18 unidades en la segunda posición, tres menos con relación al líder Barcelona, que el sábado perdió su invicto al caer 4-2 de visita a Osasuna.

## México ratifica su hegemonía en la Homeless World Cup

México ratificó su hegemonía en la "Homeless World Cup" llevada al cabo en Seúl, Corea del Sur, y se consagró como el máximo ganador de este torneo.

La selección varonil le ganó 6-5 a Inglaterra en el último momento para evitar los penales, con lo que obtuvo su quinto título, mientras que el equipo femenino consiguió su novena corona luego de vencer a Rumania 5-2.

La "Homeless World Cup" es un torneo que busca reinsertar a las personas en situación vulnerable. Es avalado por la FIFA y en esta ocasión, por primera vez, se celebró en un país asiático con la presencia de 42 países y 450 jugadores.

## Jefes y Vikingos se colocan con 4-0 en la NFL; Baltimore apalea a Buffalo

Inglewood.- Patrick Mahomes lanzó para 245 yardas y un touchdown haciendo conexión con Travis Kelce, y los Jefes de Kansas City se recuperaron de una desventaja inicial de 10 puntos para imponerse 17-10 a los Cargadores de Los Ángeles.

En su titularidad número 100 en temporada regular, Mahomes completó 19 de 29 pases para los "Chiefs"; dos veces campeones defensores del Sú-

per Tazón, que tienen marca de 4-0 por primera vez desde 2020. Kelce, en su 12a campaña, tiene 922 recepciones. Minnesota (4-0) y Seattle (3-0), que juega este lunes por la noche ante Detroit (2-1), son los otros equipos que se mantienen invictos. Buffalo sufrió su primer revés al ser arrollado en Baltimore, 35-10, el domingo por la noche.

Kelce (siete rec, 89 yardas) estableció la marca de recepción

de la franquicia, superando a su compañero ala cerrada, Tony González.

En Green Bay, Sam Darnold lanzó tres pases de touchdown y Jordan Addison anotó dos veces para que los Vikingos de Minnesota construyeran una ventaja temprana de 28 puntos y se aferraran en la recta final a un triunfo de 31-29 sobre los Empacadores.

Además, Atlanta 26, Nueva Orleans 24; Cincinnati (1-3) 34,

Carolina 24; Chicago 24, Carneros 18; Houston 24, Jacksonville 20; Indianápolis 27, Pittsburgh (3-1) 24; Denver 10, Jets 9; Tampa Bay 33, Filadelfia 16; Washington 42, Arizona 14; San Francisco 30, Nueva Inglaterra 13; Raiders 20, Cleveland 16.

También este lunes, a partir de las 17:30 horas, Miami recibe a Tennessee.



# Bravos y Mets, a una victoria de lograr su boleto a la postemporada

Decisiva doble cartelera este lunes en Atlanta; Arizona se mantiene con vida

AP Y DE LA REDACCIÓN  
MILWAUKEE

Los últimos dos boletos a los playoffs de la Liga Nacional se decidirán este lunes con una doble cartelera en Atlanta.

Francisco Lindor bateó un jonrón e impulsó dos carreras, David Peterson lanzó siete brillantes entradas y los Mets de Nueva York quedaron a una victoria de clasificarse a la postemporada al derrotar 5-0 a los Cerveteros.

Francisco Álvarez también remolcó dos registros para los Mets, que viajan a Atlanta para un doble juego contra sus rivales Bravos en pos de asegurar un pase de comodín. Nueva York (88-72) pudo clasificar el domingo con una victoria y una derrota de Arizona, pero los Cascabeles (89-73) aplastaron 11-2 a San Diego para completar su temporada regular.

Los encuentros del lunes en Atlanta, donde el plébil se cantará a las 11:10 de la mañana, reponen los partidos Mets-Bravos pospuestos el miércoles y jueves debido a la lluvia del huracán Helene. El derecho de los Mets, Tylor Megill (4-5), y el novato Spencer Schwellenbach (8-7) estaban programados para abrir el primer desafío.

Nueva York tiene a su favor el criterio de desempate



▲ Shohei Ohtani (foto) y Aaron Judge cosiguieron dos de las mejores temporadas ofensivas en la historia de las Mayores. Foto Ap

pate sobre los "Diamondbacks" tras ganar 4-3 la serie entre ambos, así que puede meterse a playoffs con una barrida o repartiendo triunfos. Arizona necesita una limpia, ya sea de Bravos (88-72) o Mets.

Si Mets y Bravos se reparten éxitos, Nueva York quedará como sexto sembrado en la postemporada y tendrá

que volver a Milwaukee (3) para enfrentar a los Cerveteros en una serie al mejor de tres. Atlanta (5) chocará con San Diego, primer comodín de la Nacional.

Una barrida permitirá a los Mets quedar en quinto lugar y viajar a San Diego (4). Como sexto, Arizona irá a Milwaukee. Una limpia de los Bravos, a quienes favo-

rece el criterio de desempate con respecto a Arizona, elimina a Nueva York.

En Atlanta, Charlie Morton permitió un cuadrangular de tres carreras de Michael Massey en la primera entrada y los Bravos cayeron 4-2 frente a los Reales.

Los Dodgers (98-64) lograron la mejor marca en la liga y en las Mayores, por lo que tendrán la ventaja de iniciar en casa a lo largo de los playoffs y en la Serie Mundial, si llegan a la gran final. Filadelfia (95-67) es el segundo sembrado en el Viejo Circuito.

Donde todo está definido es en la Liga Americana.

Los Yanquis (94-68), que cerraron con el mejor récord, se medirán en la segunda ronda al ganador de la Serie de Comodines entre Kansas City (5) y Baltimore (4). Cleveland, segundo lugar con 92-69, se las verá con el triunfador del duelo Detroit (6)-Houston (3).

Nueva York puso fin a su temporada regular con un triunfo de 6-4 frente a los Piratas. Sencillo de dos carreras de Alex Verdugo en el octavo acto fue decisivo. El ganador fue Luke Weaver (7-3), quien sería el cerrador de los Mulos en los playoffs; Clay Holmes se apuntó su salvamento 30 en 43 oportunidades.

Las cuatro series de la fase inicial de la postemporada arrancan este martes.

## Sobresaliente temporada de Bolón con Tampa Bay

El yucateco Manuel Rodríguez, quien tuvo su última aparición del año el viernes pasado en el Fenway Park de Boston, donde colgó una argolla (2 K) para apuntarse su "hold" 11 en una victoria de Tampa Bay (80-82) por 2-1, logró una destacada temporada en el búlpen de las Mantarrayas, donde poco a poco se ganó la confianza del alto mando.

En 40 apariciones (el doble de su máximo total previo) su récord fue 3-4, con efectividad de 2.15 y dos salvamentos en tres oportunidades. En 37 entradas y dos tercios, ponchó a 34, dio 11 bases por bolas y le batearon .212. Su WHIP fue 1.06.

## Skubal conquista la Triple Corona de pitcheo en el Joven Circuito

Tarik Skubal -su equipo, Detroit, visitará a Houston (Valdez), este martes a partir de las 12:32 horas, en el primer partido de las Series de Comodines- obtuvo la Triple Corona de pitcheo de la Liga Americana al encabezar el circuito en efectividad (2.39), victorias (18) y ponches (228). El bravo Chris Sale está cerca de conseguirlo en la Nacional. En el Joven Circuito, el yanqui Aaron Judge fue líder de jonrones (58) y remolcadas (144). La otra Serie de Comodines de la Americana, entre Reales (Ragans) y Orioles (Burnes), comenzará a las 14:08 horas de este martes.

## Reinsdorf asume responsabilidad por el "vergonzoso" año de los Medias Blancas

El propietario de los Medias Blancas de Chicago, Jerry Reinsdorf etiquetó la devastadora temporada de su equipo como "vergonzosa" y un "fracaso" y asumió la responsabilidad. Los patipálidos terminaron con 41-121, la mayor cantidad de derrotas para cualquier franquicia en las Mayores desde 1900.

## Bobby Witt Jr. consigue el título de bateo de la Americana; Arráez acaricia una hazaña

AP Y DE LA REDACCIÓN  
NUEVA YORK

Luis Arráez mantuvo a raya el intento de Shohei Ohtani por completar la Triple Corona en la Liga Nacional y el venezolano quedó al borde de convertirse en el primer jugador desde los 1800 que conquista títulos de bateo con tres equipos distintos.

Bobby Witt Jr., la joven estrella de los Reales de Kansas City, ganó su primer campeonato de bateo en la Liga Americana, liderando las Mayores con un porcentaje de .332.

Arráez, de San Diego, se fue de 3-1 el domingo para cerrar el año con .314.

Dan Brouthers logró cinco cetros de bateo con cuatro conjuntos distintos entre 1882-92.

Ohtani se fue de 4-1, con sencillo en el octavo episodio, y quedó segundo en la Nacional con porcentaje de .310.

En su primera temporada con los Dodgers, el astro japonés comandó el Viejo Circuito con 54 jonrones y 130 impulsadas. También consiguió su 59a base robada el domingo, cerrando una colosal campaña en la que hizo

historia como el primer pelotero de la Gran Carpa con 50 bambinazos y 50 estafas en un calendario. Además, se convirtió en el primer jugador desde 2001 con al menos 400 bases recorridas (411).

Marcell Ozuna está tercero en la Nacional con .304 y tendría que irse de 9-9 en la doble cartelera que sus Bravos disputarán el lunes para rebasar a Arráez.



# Baja nivel de agua y vuelve energía a Acapulco: AMLO

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó ayer que, de acuerdo con el reporte más reciente de Protección Civil, está bajando el nivel del agua en Acapulco, tras el paso del huracán John, y se restableció el servicio eléctrico. Tras destacar que no se registraron saqueos, lamentó que el fenómeno meteorológico ocasionó el fallecimiento de 15 personas.

Al concluir las evacuaciones, hay mil personas en los refugios instalados. Para los afectados, se garantizan tres comidas calientes al día, detalló el mandatario en redes sociales.

“Les comparto el último informe de Protección Civil sobre la inundación en Acapulco: Está bajando el agua, aunque hay mucho lodo en las calles que ya empezaron a limpiarse. Se restableció el servicio eléctrico y concluyeron las evacuaciones. Hay mil personas en refugios, se garantizan tres comidas calientes diarias, servicios de salud y se entregan despen-



▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que el huracán John ocasionó la muerte de 15 personas; al concluir las evacuaciones, hay mil personas en los refugios instalados. Foto Ap

das y agua. No hay saqueos. Lamentablemente el número de fallecidos, según la Fiscalía estatal, es de 15 personas”, indicó en su cuenta de X (Twitter).

López Obrador agregó que está por concluir la primera fase del rescate humanitario del Ejército, la

Marina y la Guardia Nacional, y comenzará a levantarse un censo casa por casa, con la participación de Servidores de la Nación para entregar apoyo directo a los damnificados.

Además, “también se trabaja en restablecer la comunicación con la Costa

Grande”, entanto, en Michoacán hubo una evacuación preventiva de 275 personas que están en refugios temporales, luego del desfogue de la presa La Villita, localizada en el cauce del Río Balsas, en los límites de esa entidad con Guerrero, añadió el jefe del Ejecutivo federal.

## Grandes áreas con lodo y largas filas en supermercados

HÉCTOR BRISEÑO  
CORRESPONSAL  
ACAPULCO

Una vez más, Acapulco es zona de desastre, como hace casi un año cuando arribó el huracán Otis al puerto. Después de cinco días de precipitaciones constantes causadas por el meteoro John, dejó de llover y las inundaciones bajaron, pero el agua sigue llegando de las partes altas. Hay grandes áreas llenas de lodo, congestionamiento vehicular en algunos puntos, largas filas en supermercados y gasolineras, así como decenas de personas que caminan para regresar a sus viviendas, muchas anegadas o destruidas.

El meteoro dejó 942 milímetros de agua, lo que equivale a 80 por ciento de lo que llueve en todo el año, según el reporte oficial.

Si bien el nivel bajó por completo, después de inundar durante tres días cientos de casas, la avenida Simón Bolívar, que une la Colosio y Llano Largo, es un camino lodoso, donde quedaron basura, ramas, vehículos estancados, sillones y colchones; por ahí, decenas de personas caminan de regreso a sus domicilios.

En tanto, después de ser rescatado el viernes en una lancha de la Marina, Luis Jiménez volvió a su hogar, en Joyas del Marqués, uno de los fraccionamientos con

mayores daños, donde el agua subió dos metros. Para sobrevivir con su esposa y dos hijos, buscó una vivienda abandonada donde pasar la noche. ¡Vamos, espartanos!, gritó el hombre a sus hijos el jueves, cuando, literalmente, escaparon de su casa a través de las bardas y techos.

Aunque las calles de Acapulco comienzan a recobrar vida después de cinco días de tormenta, otra vez se observa un escenario de desastre.

En supermercados de la franja turística los anaqueles de víveres están vacíos. En las llamadas tiendas de conveniencia hay letreros que avisan se acabó la canasta básica.

Grandes tramos de la avenida Costera Miguel Alemán

siguen empantanados. Hay congestionamiento vehicular y largas filas de personas que intentan ingresar a tiendas departamentales, así como a las estaciones de combustible.

En tanto, la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, indicó que tras la atención inmediata, comenzó la etapa de recuperación con refuerzo a la ayuda humanitaria, evaluación de daños y atención para la rehabilitación de caminos e infraestructura estatal.

En sus redes sociales, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó que no dejará de fluir la ayuda en Acapulco, para respaldar a quienes resultaron damnificados por John.

## Presidente de Colombia aplaza un día su viaje a México

IVÁN EVAIR SALDAÑA  
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente de Colombia, Gustavo Petro Urrego retrasó un día su viaje a México para atender de manera personal el incidente aéreo en su país en el que perdieron la vida ocho militares.

El mandatario tenía programado arribar a las 11 horas de este domingo en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) para participar el próximo 1 de octubre en la ceremonia de toma de posesión de Claudia Sheinbaum Pardo como nueva presidenta de México.

“He decidido aplazar mi viaje a México para el día de mañana por el accidente del helicóptero de la Fuerza Aérea. Quiero acompañar a las familias en su dolor y seguir la investigación personalmente para determinar las causas del suceso”, escribió en redes sociales.

Previamente, el mandatario colombiano también publicó un mensaje en el que escribió: “lamento informar el fallecimiento de 8 miembros de la @FuerzaAereaCol quienes se desplazaban en una misión humanitaria en el departamento del Vichada, su helicóptero se precipitó a tierra. Un abrazo de solidaridad a sus familias en medio de esta noticia que enluta al país”.

El presidente Andrés Manuel López Obrador ofrecerá este lunes, último día de su sexenio, una comida en Palacio Nacional a algunos mandatarios invitados, entre ellos se prevé que asista el colombiano Gustavo Petro, el brasileño Luiz Inácio Lula da Silva y el cubano Miguel Díaz Canel.

El retraso del viaje de Petro canceló en México un acto que encabezaría a las 16 horas con la comunidad colombiana en este país, en el Teatro de la Ciudad Esperanza Iris.

Sin embargo, para este lunes se mantiene en su agenda dictar la conferencia magistral “Deuda por clima: la propuesta de Colombia potencia de la vida para salvar el planeta”, a las 17:30 horas en el Antiguo Palacio de Medicina.

# Ya es constitucional la adscripción de la Guardia Nacional a Secretaría de Defensa

También fue validada reforma que protege a pueblos indígenas y afroamericanos

**NÉSTOR JIMÉNEZ**  
CIUDAD DE MÉXICO

El Senado de la República formuló este domingo la declaración de constitucionalidad

de la reforma que adscribe la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa (Sedena), así como la reforma al artículo segundo constitucional, que eleva a la Carta Magna el reconocimiento y protección de los

derechos de los pueblos indígenas y afroamericanos.

Durante una sesión que arrancó con apenas 65 legisladores presentes y sin la asistencia de senadores de oposición, el órgano legislativo recibió la

aprobación de 26 congresos estatales para ambas reformas.

Tras ello, y bajo el coro de "Sí se pudo, Sí se pudo" de los senadores, la Mesa Directiva declaró válidas las dos reformas.

Una vez que la legisladora concluya el trámite legislativo, que se espera sea esta misma tarde, se turnará al Ejecutivo federal para que sean publicadas en el Diario Oficial de la Federación.

## Rastreadoras e IP marchan por la paz en Culiacán

**DE LA REDACCIÓN**  
CIUDAD DE MÉXICO

"Somos más los buenos" gritan decenas de ciudadanos al iniciar la marcha por la paz desde la plaza Cuatro Ríos y la cual culminará en el Parque Las Riberas, en la ciudad de Culiacán, Sinaloa.

A pedir paz llegaron líderes empresariales, de transportistas, rastreadoras y clubs de motociclistas.

*La marcha obedeció a los hechos violentos que se registran en la ciudad desde el pasado 9 de septiembre*

"Dónde están, donde están, nuestros hijos donde están, ni un desaparecido más", gritaban las rastreadoras.

Decenas de ciudadanos marchan para pedir paz en el estado debido a los hechos violentos registrados desde el pasado 9 de septiembre, que han cobrado vidas, el cierre de escuelas y saqueos a comercio.

"Culichis que se respeta quiere la paz completa", gritaban los manifestantes.

## Padres de ABC admiten como logro decreto de pensión vitalicia emitido por López Obrador

**CRISTINA GÓMEZ LIMA**  
CORRESPONSAL  
HERMOSILLO

A 15 años del incendio en la Guardería ABC, que dejó 49 niños fallecidos y más de 100 lesionados en Hermosillo, los padres de las víctimas celebraron como un logro el decreto publicado por el presidente Andrés Manuel López Obrador. La medida, emitida en el cierre de su administración, otorga pensión vitalicia a los padres de los menores fallecidos y extiende beneficios a los niños lesionados y afectados por la inhalación de humo durante el siniestro del 5 de junio de 2009.

Julia Escalante, madre de Fátima Sofía, una de las 49 víctimas mortales, expresó su satisfacción al ver que, por primera vez, se incluye a los padres varones en los beneficios otorgados por el Estado. "Desde el primer decreto, no se consideró a los papás de las víctimas, siendo una de las poblaciones más afectadas. Hemos estado señalando a las autoridades que se les tome en cuenta, y ahora por fin se les da esa certeza jurídica", señaló Julia Escalante.

El decreto emitido por López Obrador establece una pensión garantizada bajo el artículo 170 de la Ley del Seguro Social, eliminando las barreras que antes limitaban el acceso a este apoyo. "Con este decreto se quitan los candados

para que todas las víctimas, incluyendo los sobrevivientes y sus familias, puedan acceder a los derechos que las madres ya teníamos", añadió Escalante.

Además de la pensión vitalicia para los padres, el decreto incluye a todos los niños y niñas que resultaron lesionados o inhalaron humo durante el incendio, aclarando una confusión que, por años, generó incertidumbre en las familias de los jóvenes sobrevivientes.

La reforma también contempla a maestras y adultos que sufrieron lesiones permanentes y, en un acto de justicia póstuma, extiende los beneficios a quienes hoy, al cumplir 18 años, no pueden mantenerse por sí mismos debido a las secuelas físicas y psicológicas del desastre.

"Yo sí quiero dar el reconocimiento al Gobierno del Estado de Sonora, a mí me sorprendió gratamente que culminara (López Obrador) con la firma del decreto, es un trabajo que se ha hecho con autoridades del IMSS y que vino a culminar con el apoyo del gobernador Alfonso Durazo, y es el primer gobernador que le reconocemos que ha trabajado más sincero al tema", señaló Escalante, refiriéndose a Alfonso Durazo, quien, junto al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), ha sido clave en la culminación de este decreto.

## LECCIÓN DE INGLÉS ● HERNÁNDEZ

**BUDDIES:**



**BODIES:**



Otro de los puntos importantes del decreto es la exoneración del pago de energía eléctrica en los hogares de las víctimas del incendio de la Guardería ABC. Este beneficio se extiende a los niños, niñas y adultos que resultaron lesionados de forma permanente, así como a aquellos que inhala-

ron humo o tóxicos durante el siniestro.

En un estado como Sonora, donde las temperaturas suelen superar los 45 grados, este apoyo resulta crucial, especialmente para las víctimas de quemaduras que requieren cuidados especiales y el uso constante de equipos médicos en sus hogares.



# Nuevos bombardeos israelíes en Líbano dejan saldo que supera los 100 muertos

“Ningún lugar está demasiado lejos” para el Estado judío, afirmó Yoav Gallant

AFP  
TEL AVIV

El ejército israelí lanzó este domingo una andanada de bombardeos contra Hezbolá en Líbano que dejaron más de 100 muertos, dos días después de haber asesinado al líder del movimiento islamista libanés, Hasán Nasralá, junto con decenas de otros miembros del grupo en otro ataque.

En otro frente, Israel dijo que golpeó objetivos de los rebeldes hutíes en el oeste de Yemen, después de que estos insurgentes proiraníes reivindicaran el lanzamiento de un misil contra el aeropuerto de Tel Aviv.

Estos bombardeos provocaron cuatro muertos, según medios de los rebeldes yemenitas.

“Ningún lugar está demasiado lejos” para Israel, advirtió el ministro israelí de Defensa, Yoav Gallant, tras los bombardeos.

Manteniendo la presión militar contra Hezbolá, una formación chiíta proiraní, el ejército israelí indicó que golpeó 120 objetivos en Líbano.

Corresponsales de la Afp escucharon una



▲ El ejército israelí afirmó haber matado el viernes, junto con Nasralá, a más de 20 miembros de Hezbolá de diversos rangos presentes en el cuartel general subterráneo situado bajo edificios civiles. Foto Afp

fuerte explosión y vieron columnas de humo sobre los suburbios del sur de Beirut, bastión de Hezbolá, donde el viernes falleció Nasralá en un bombardeo israelí que arrasó edificios enteros.

El cuerpo del líder del movimiento libanés “fue encontrado el sábado y fue envuelto en un sudario”, indicó una fuente cercana a la organización, precisando que todavía no se fijó la fecha del funeral.

En un balance revisado publicado a última hora del domingo, el Ministerio de Salud libanés cifró el total de muertos en 105 y el de heridos en 359.

## “Debe evitarse” una guerra total

Posteriormente, una fuente de seguridad libanesa informó el lunes de cuatro muertos en un bombardeo israelí contra Beirut, el primer ataque a la capital desde

el 7 de octubre, cuando Hamas incursionó en territorio israelí y desató los ataques en la Franja de Gaza.

El ejército israelí afirmó haber matado el viernes, junto con Nasralá, a más de 20 miembros de Hezbolá de diversos rangos presentes en el cuartel general subterráneo situado bajo edificios civiles.

Irán informó que un importante comandante de los Guardianes de la Revolución, el ejército ideológico de la República Islámica, también

murió en el ataque del viernes. Su muerte “no quedará sin respuesta”, advirtieron las autoridades iraníes.

Hezbolá, financiado y armado por Irán, fue creado en 1982 durante la guerra civil en Líbano, a iniciativa de los Guardianes de la Revolución de Irán.

La muerte de Nasralá, que era considerado el hombre más poderoso de Líbano, constituye una gran victoria de Israel frente a su archienemigo Irán y sus aliados, pero empuja a la región a un terreno desconocido.

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, afirmó este domingo que “debe evitarse” una guerra total en Oriente Medio y el ministro de Relaciones Exteriores de Francia, Jean-Noël Barrot, aterrizó en Líbano para “entrevistarse con las autoridades locales y proporcionar apoyo, especialmente humanitario”.

Por su parte, Arabia Saudita urgió respetar la soberanía del Líbano y resguardar “la paz y la seguridad regionales”.

Pese a los ataques incessantes de Israel, Hezbolá continúa lanzando cohetes hacia territorio israelí.

# Estados Unidos mantiene una presencia militar “robusta” en Medio Oriente ante riesgo de escalada: John Kirby

AFP  
WASHINGTON

Estados Unidos dijo el domingo que mantiene una fuerte presencia militar en Medio Oriente después de desplegar refuerzos en medio de temores de una escalada vinculada a los ataques de Israel contra de cientos de objetivos en Líbano.

“Ya tenemos una capacidad militar muy robusta para defendernos y para

ayudar a Israel a defenderse”, dijo en una entrevista con ABC el portavoz de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, John Kirby, agregando que se desplegaron más fuerzas desde que Irán lanzó cientos de cohetes y drones contra Israel en abril.

En un comunicado, el Pentágono dijo el domingo que se ordenó a un portaaviones y a una unidad de expedición de la Marina que continúen operando en el Mediterráneo este y que es-

tas fuerzas estaban respaldadas por una “elevada presencia” de aviones de guerra.

Estados Unidos “reforzará aún más (sus) capacidades defensivas de soporte aéreo en los próximos días”, dijo el portavoz del Departamento de Defensa, el mayor general Pat Ryder.

Kirby reiteró la preocupación de su país por la ampliación del conflicto en Oriente Medio, pero también el “derecho de Israel” a “eliminar la amenaza a su

pueblo y a su territorio”, en alusión al Hezbolá.

“Casi desde el principio del conflicto hemos estado preocupados de que se convirtiera en una guerra regional”, comentó.

Los temores han aumentado ante la posibilidad de que Israel lance una incursión terrestre en Líbano, capitalizando el momento y el apoyo de Estados Unidos tras abatir al líder de Hezbolá Hasán Nasralá y otras figuras del grupo armado.

A pesar de la atmósfera de crisis, Kirby dijo que Estados Unidos no tiene planes inminentes de evacuar a sus ciudadanos de Líbano, pero reiteró el llamado a que abandonen ese país mientras puedan.

El portavoz dijo que era muy pronto para decir quién asumirá el liderazgo del Hezbolá después de que Nasralá fuese asesinado el viernes en un bombardeo israelí en Beirut.



# Vías anegadas y apagones dificultan rescates en EU tras paso de Helene

AFP  
RALEIGH

Grupos de rescatistas batallaban el domingo para socorrer a miles de personas afectadas por el paso de la devastadora tormenta Helene por el sureste de Estados Unidos, donde los caminos quedaron inundados, hay apagones e incluso se entrega comida vía aérea en zonas de difícil acceso.

La tormenta dejó estragos en varios estados como Florida, Georgia, Carolina del Norte, Carolina del Sur y Tennessee, con sus fuertes vientos y torrenciales lluvias que dejaron algunos

poblados como si hubiesen sido borrados del mapa.

“Continúan las búsquedas y esfuerzos de rescate de los oficiales locales, estatales y federales”, informó Lori Moore-Merrell de la Agencia Federal de Gestión de Emergencias.

“Hay un importante cierre de vías debido al agua estancada y los riesgos impiden los esfuerzos de respuesta, incluyendo reanudar la energía, la limpieza de escombros, las búsquedas y rescate y la evaluación del daño”, añadió.

Al menos 24 personas murieron en Carolina del Sur, 17 en Georgia, 11 en Florida, 11 en Carolina del Norte y una en Virginia, según las autoridades locales y un re-

cuento de la Afp con base a informaciones de los medios.

Al menos 2.7 millones de clientes continúan sin electricidad el domingo.

El domingo continuaban activas tres alertas de inundaciones repentinas en el oeste de Carolina del Norte ante el riesgo de ruptura de represas, informó el director del Servicio Meteorológico Nacional, Ken Graham.

El funcionario agregó que se espera que el tiempo mejore en las áreas afectadas entorno al martes.

Miles de personas continuaban buscando socorro en los albergues de la Cruz Roja estadounidense, dijo la responsable Jennifer Pipa.

## “Extremadamente peligroso”

Helene tocó tierra el jueves por la tarde cerca de Tallahassee, capital del estado de Florida, como huracán de categoría 4 en una escala de 5, con vientos de 225 km/h y se degradó a ciclón postropical, causando intensas inundaciones.

Algunas de las zonas más afectadas están en Carolina del Norte, donde los rescatistas se han visto obligados a enviar suministros por vía aérea en algunas áreas debido a la envergadura de los daños o de la inundación de los caminos, indicó el domingo el gobernador Roy Cooper.

“Como es tan difícil ingresar con camiones por tierra, sábado comenzamos a transportar por aire los suministros a la región, incluidos alimentos y agua”, detalló.

El director del departamento de gestión de emergencias del estado, William Ray, advirtió que las condiciones eran extremadamente peligrosas.

La tormenta causó el cierre de cientos de caminos y el colapso de puentes por las inundaciones. Al menos cuatro autopistas interestatales permanecían cerradas en Carolina del Norte y Tennessee, indicó el Departamento de Transporte.

# Desbordamiento de ríos en Nepal dejan al menos 170 muertos

AFP  
KATMANDÚ

Al menos 170 personas murieron en Nepal tras los intensos aguaceros que provocaron inundaciones en la capital, Katmandú, y en otras partes del país, informaron el domingo las autoridades en nuevo balance.

Grandes zonas del este y del centro del país se han visto inundadas desde el viernes, al igual que barrios enteros de la capital. Los ríos se han desbordado, con su consiguiente lote de daños y pérdidas de vidas humanas.

El balance sigue aumentando y se establece ahora en 170 y 42 desaparecidos, según el ministerio del Interior.

El anterior balance era de 148 muertos en distintos puntos del país, y 59 desaparecidos.

“Volvimos esta mañana (domingo) y todo había cambiado. No podíamos ni abrir las puertas de casa, estaban bloqueadas por el barro”, contó a Afp Kumar Tamang, un hombre de 40 años que vive en una villa miseria y tuvo que huir con su familia la madrugada del sábado, cuando el agua se metió en su cabaña.



▲ De acuerdo con las autoridades, en las labores de búsqueda y rescate participan más de 3 mil personas, con ayuda de helicópteros y embarcaciones. Foto Ap

“Ayer (sábado) teníamos miedo de que el agua nos matara, y hoy no tenemos agua para limpiar”.

Algunos de los damnificados se refugiaron en el tejado de los edificios, y otros huyeron avanzando con dificultad por el agua fangosa.

“Da miedo. Nunca vi tamaña destrucción”, dijo el sábado Mahamad Shabbudin, dueño de un taller de reparación de motos, cerca del río Bagmati.

El río Bagmati y sus afluentes, que cruzan Katmandú se desbordaron e inundaron los

barrios ribereños, además de arrastrar vehículos, pasada la medianoche del sábado.

## Lluvias récord

Al menos 35 de las personas fallecidas se encontraban a bordo de tres vehículos, y

se vieron sepultadas vivas cuando un deslizamiento de terreno se abatió sobre una autovía al sur de Katmandú, detalló a Afp el portavoz de la policía, Dan Bahadur Karki.

En las tareas de rescate participan más de 3 mil personas, con ayuda de helicópteros y embarcaciones.

Las labores permitieron rescatar a más de 3 mil damnificados, precisó el portavoz del Ministerio del Interior, Rishi Ram Tiwari.

“Tuvimos que saltar de un tejado a otro para ponernos a salvo, y al final vinieron con botes a rescatarnos”, contó a Afp Bishnu Maya Shrestha, que vivía en una zona inundada de Katmandú y tuvo que romper el techo de su casa para poder huir.

El valle de Katmandú registró 240 milímetros de lluvia en 24 horas, entre el viernes y el sábado por la mañana, indicó la agencia meteorológica nepalí al diario *Kathmandu Post*.

Son las precipitaciones más importantes en la capital desde al menos 1970, según esta agencia.

Una estación en el aeropuerto de Katmandú registró 240 milímetros de lluvia, el más alto nivel desde 2002, precisó.



# Precariedad estudiantil empuja a miles de jóvenes franceses a filas del hambre

AFP  
PARÍS

“A menudo, me salto alguna comida, el desayuno casi nunca lo tomo, simplemente porque no tengo nada en mi nevera”, admite Jérémy quien, como cientos de estudiantes en Francia, cada semana hace fila para recoger un paquete de alimentos, indispensable.

En 2023, la asociación Linkee, que se abastece sobre todo gracias a fondos de grandes superficies, distribuyó más de 2,3 millones de comidas a 70 mil estudiantes en Francia, el doble que en 2022.

Su filial en Burdeos, en el suroeste del país, hace dos repartos semanales, en gran parte alimentarios, con una media de 500 estudiantes en cada uno de ellos.

Después de años trabajando, Jérémy Gauducheau, amante de la danza, decidió retomar los estudios, pero no esperaba caer en una “precariedad tan grande”.

“Tengo un préstamo que reembolsar, trabajo, pero no es suficiente. El primer año ha sido un infierno, deprimente”, confiesa este estudiante de diseño gráfico, que esperó dos horas para acceder al reparto alimentario de Linkee en el centro de Burdeos.

Sale con una gran sonrisa y una bolsa llena de frutas y verduras, aceitunas, algunas conservas y un gran paquete de cereales de chocolate.

En toda Francia, desde ciudades como Marsella, Lyon o Estrasburgo, hasta la región de París, sobre todo, diversas asociaciones organizan repartos de comida para estudiantes, puntuales o regulares.

## “Esto va a durar”

“La demanda se dispara, los repartos están completos. Por ahora, desgraciadamente, esto va a durar”, señala Jeanne Estève, encargado de comunicación en Linkee-Entraide.

Para poder obtener un paquete de alimentos, de 5 a 7 kg, los estudiantes no necesitan justificar sus recursos, solo deben rellenar un cuestionario

de “vulnerabilidad” e inscribirse previamente en línea.

“Esta fila inmensa, hace pensar en el estado del mundo actual, sobre la dificultad que supone ser estudiante”, estima Axel Mahadimby, de 19 años, estudiante en administración económica y social. Estas ayudas “me salvan, sobre todo en cuanto a comer bien. Sin esto, no como fruta y verduras”.

A unos metros, transeúntes y visitantes de esta reputada ciudad turística observan con curiosidad la larga fila de jóvenes que da la vuelta a la manzana. Algunos se preguntan si se trata de un concierto o un encuentro con algún famoso, pero ni se imaginan la razón de que se haya formado esa multitud.

“No es la vida que deberíamos llevar con nuestra edad”, suspira Amalia, una joven con mechas azules en el pelo, que estudia para ser partera. “Al principio, no me sentía legítima para venir aquí. Para mí, los repartos de alimentos son para la gente muy precaria. Y al final, uno se da cuenta pronto de que no hay otra manera, de que sin esto, no comemos”.

A la entrada del local donde se hace el reparto, los jóvenes presentan su tarjeta de estudiante. Esto “afecta a todos los estudiantes”, afirma Yanis Jaillet, secretario general de la Unión de Estudiantes de Burdeos. La imagen del estudiante despreocupado y centrado en sus estudios “se acabó”.

“Los gastos de inscripción aumentaron, hay menos becas, los alquileres y las comidas del CROUS [Centro Regional de Obras Universitarias y Escolares, que gestiona las viviendas universitarias y la restauración] subieron”, enumera.

Según el último informe del sindicato Unión Nacional de Estudiantes de Francia (Unef), el coste de la vida estudiantil en el país aumentó un 2,25 por ciento en 2024, es decir 482,16 euros al año.

Para Yanis Jaillet, la precariedad estudiantil constituye “actualmente una emergencia” que el gobierno debe tratar como una prioridad, “tomando decisiones políticas valientes”.



▲ Cada semana, cientos de estudiantes hacen fila para recoger sus paquetes de alimentos, distribuidos por la asociación Linkee; su filial en Burdeos hace dos repartos semanales. Foto Afp

## EL PAPA PIDE NO ENCUBRIR AGRESIONES SEXUALES



▲ El papa Francisco pidió este domingo en Bruselas que no se encubran los casos de violencia sexual en el ámbito de la Iglesia, en el cierre de una visita a Bélgica. En el estadio Rey Balduino, dijo que “no hay lugar para el abuso. No hay lugar para el encubrimiento del abuso. Le pido a los obispos que no encubran los abu-

sos y condenen a los abusadores”. También se refirió al encuentro reservado que mantuvo el viernes con 17 víctimas de agresiones sexuales en la Iglesia católica belga; dijo que sintió “su sufrimiento como abusados. Lo repito aquí: en la Iglesia hay lugar para todos. Pero todos serán juzgados”. Foto Reuters

## ¡BOMBA!

De gran comunicador  
nadie le sembrará duda;  
Y “un honor con Obrador”,  
¿frase que el tiempo hará muda?



# K'uintsil

Lunes 30 de septiembre de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2330 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)



U BAALUMBÁAJ MÉXICO / PATRIMONIO MEXICANO

## Tu yáam k'oojo'obe' ku chíikpajal u yichil máako'ob kaxtik kuxtal sáansamal

José Orlando Regalado Alonso Kajóoltaan kaach tu kanti'itsil baatel beey *Rey Destroyer*. Kaalikil tu ketikubáaj kaach tu táan Black Spider Jr, ñe 2 ti' marzo máanika, tu péetlumil Monterrey, jkiim úuchik u líubul tumen úuch loob tu tsóomel u pool. 22 u jaabil kaachij. Ichil le lajunpéel k'iino'ob oksaan teel kúuchil tsakyajo', ajbaatelo'ob je'el bix LA Park, Silver Star yéetel Latin Lover'e tu muchajo'ob taakin t'ial u yáantik'oo'ob u baatsil, tumen

yaan talamo'ob kaach t'ial u béeytal u bo'otaal kúuchil tu'ux oksaan.

Ichil ba'ax yaan u yil yéetel *Rey Destroyer* ila'ab bix u biinsmaj u kuxtal kaalikil oka'an jimaasyóos. Yaane' kex yaj u piixe' ti' yani', ts'ooke' lelo' cheén ba'alo'ob taalja'an tu paach ba'atel ku beeta'al. Ma' ya'ab máak ku kanik kuxtal yéetel lo'olo'oxi'. Ya'abo'one' k-aalik uts t-ich wa jkiimo'on ti' jumpéel ring, ba'ale' u jaajile' saajko'on

ma' ksuut tak taanaji', ku ya'alik Lino Fernando Aguilera, Fresero Jr, máax péeknaj ti' buus kex náach tu'ux ku bin yéetel kex ma' jeets'el wa yaan tu'ux u ba'ateli'.

Ajbaatel máako'obe' ku yantal u bootiko'ob ba'al u t'ialo'ob, beyxan u xuupil u entrenaro'ob. Tu yáam piix iche' ku chíikpajal ajkoonolo'ob, ajmen waajo'ob, u ajkaansajilo'ob educación física, áabogado'ob, yéetel uláak máako'ob ku patik ba'al u beeto'ob

t'ial u náachtalo'ob, tumen cheén ja'ilil beey je'el u kajóoltalo'obe'.

U lisensiao'obe' jumpéel legal ju'un ku káataal t'ial u táakpajalo'ob ti' lucha. U páay'taanile' ku kaatéen u jóokol ichil jumpéel ja'ab yéetel ku ts'ooksa'al kex tumen 50 ajbaatelo'ob. U meyajo'ob xma' ju'unile' ma' jetsik wa máax ku ba'atele' no'ojaan yanik t'ial u ketikubáaj, ts'ooke' maas sajbeentsil u yúuchul wa ba'ax kaas ti'obi'.

REPORTEROS / 18 TAK 20  
Oochel Lourdes Grobe